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"Qualificação da PM reflete na 
segurança pública continuada"

O governador Ronaldo Caiado (UB), 
durante a formatura do 18º Curso de 
Operações de Choque da Polícia Militar 
do Estado de Goiás (PMGO), ao pontu-
ar o incentivo à especialização na PM 

goiana, disse que para uma segurança 
pública plena ela precisa ser contínua. 
“Não existe segurança pública que não 
seja de forma continuada. E é por isso 
que apoiamos os cursos, para ter mais 

batalhões especializados. Acredito nes-
ta formação dentro das nossas polícias”, 
declarou. Caiado disse que acredita na 
formação dentro das forças de seguran-
ça do estado de Goiás.

RONALDO CAIADO
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As condições desagradáveis 
em função do clima quente e 
seco, impedem que algumas 
pessoas se exercitem. Mas, de 
acordo com especialistas, é 
possível fazer atividade física 
com segurança. Especialis-
ta fala ao DM Anápolis sobre 
quando, onde e como se exer-
citar nessa época.

A fotomontagem acima, vista da região a partir da Pra-
ça Sant'Ana, separa quase 70 anos de história. Anápolis, 
neste período, passou por uma explosão demográfica. O 
número de moradores do município cresceu 505%. Ainda 
comparando as duas imagens, surpreende que as estru-

turas que chamam a atenção na fotografia antiga conti-
nuam firmes no registro feito agora. O largo de Sant'Ana, 
considerado a gênese da cidade, era em 1957 um espaço 
aberto, sem pavimento, bem diferente da ocupação de 
hoje. Vale a pena conhecer essa história.

Sob a ótica da Praça Sant'Ana, gênese da cidade, a 
transformação que reduz espaços vazios no centro 

Prefeitura e Estado 
entregam cartões 
de ações sociais

A Prefeitura de Anápolis, em parce-
ria com o Governo de Goiás, realizou 
nesta quarta-feira, 25, no Teatro Muni-
cipal, a entrega de 92 cartões destina-
dos a beneficiários do Cadastro Único 
(CadÚnico). A iniciativa faz parte dos 
programas Mães de Goiás e Dignidade, 
que visam promover a justiça social e 
apoio a grupos vulneráveis.

PSCO publicou nota de 
esclarecimento, informa 
que opera regularmen-
te e  fala sobre demanda 
judicial sobre licitação do 
terminal alfandegário de 
Anápolis. 

Porto Seco 
fala sobre 
o imbróglio 
com Aurora

l Gomide barra 
na justiça material 
de campanha de 
Márcio Corrêa

 Pg. 3

Prática de 
exercícios 
físicos em 
clima seco

Página 13



QUINTAQUINTA--FEIRA, FEIRA, 26 DE SETEMBRO26 DE SETEMBRO DE 2024 DE 20242

“Poderíamos ter evitado metade dos mortos. Se tivesse feito a campanha direitinho, fa-
lando todos a mesma língua, diminuindo a velocidade de transmissão, teríamos tido um 
resultado muito melhor”. Essa frase foi dita por Luiz Henrique Mandetta, ex-ministro da 
Saúde, ao jornal Estado de Minas, em 8 de maio de 2023, em sua primeira entrevista após a 
Organização Mundial de Saúde (OMS) ter decretado o fim da emergência sanitária mun-
dial. Em março de 2022, o Brasil concentrava 2,7% da população mundial, mas respondia 
por 10,7% das mortes por Covid no mundo. Em Goiás, mesmo antes da explosão da pan-
demia, o governador Ronaldo Caiado (UB) adotou medidas preventivas, de enfrentamento 
e de apoio aos doentes. As ações de seu governo foram arrojadas, duras e às vezes impo-
pulares, mas necessárias para salvar o máximo de vidas possível. E, além do avanço agres-
sivo natural de um vírus tão letal, ainda teve que enfrentar posições negacionistas, que se 
arrastavam desde o âmbito nacional até os municípios. Emitiu decretos, ouviu a ciência, 
promoveu o distanciamento social [única forma de evitar a propagação do vírus], buscou 
equilibrar as exigências sanitárias com as necessidades econômicas. Numa entrevista con-
cedida ao Jornal Brasil Central, Caiado, ao falar das medidas de isolamento social tomadas 
por seu governo no ápice da pandemia, que renderam insatisfação de alguns segmentos, 
reiterou que o foco era “não trocar vidas por voto”.  Anápolis foi parceira de primeira hora de 
Caiado. Foi a cidade que recebeu os repatriados de Wuhan (China) na Base Aérea, quando 
ninguém mais queria receber. Todos os protocolos emitidos pelo prefeito Roberto Naves 
(Republicanos) e o comitê sanitário local eram afinados com a orientação do Governo do 
Estado. Anápolis criou estrutura própria para atender os anapolinos contaminados pelo 
vírus, abriu dezenas de novas UTIs, e deu suporte para a estrutura estadual. Naves e Caiado 
estiveram juntos na luta pela aquisição de vacinas, o mais rápido possível, para salvar vi-
das. Foram Naves e Roberto que aplicaram juntos, em Anápolis, a 1ª dose da vacina contra 
Covid-19 em Goiás, em 18 de janeiro de 2021, na UBS do Leblon. Depois de tudo, de todos 
os esforços dos governantes de Goiás e de Anápolis, o que fica é o lamento pelas pessoas 
que morreram em consequência da Covid; o agradecimento aos heróis que enfrentaram o 
vírus [profissionais de saúde, bombeiros, servidores públicos, entre outros], e o legado das 
milhares de vidas salvas em função das ações adotadas, não para dar às pessoas aquilo que 
elas queriam, mas, sim, aquilo que elas precisavam.

DA REDAÇÃO

Nesta sexta, 27, e sábado, 28, 
acontece o ‘Conecta Mulher’, um 
dos eventos mais aguardados do 
ano no cenário empresarial femi-
nino. Será realizado no auditório 
do SENAC Anápolis, organizado 
pelo Projeto Mistura Feminina. O 
Conecta Mulher, segundo os orga-
nizadores, vai além de um evento 
profissional, e celebra o talento e 
a força das mulheres empreende-
doras que moldam o futuro do co-
mércio e dos serviços na região. 

O evento objetiva ser um ponto 
de encontro essencial para mu-
lheres que desejam expandir suas 
redes de contatos, explorar no-
vas oportunidades de negócios e 
compartilhar experiências.  O ne-
tworking é sobre construir alianças 
duradouras e descobrir novas for-
mas de colaboração. O ambiente é 
projetado para estimular o diálogo 
e a cooperação, elementos chave 
para o sucesso no empreendedo-
rismo moderno.

Uma das grandes atrações do 
Conecta Mulher são as oficinas 
dinâmicas, cuidadosamente pla-
nejadas para equipar a partici-
pante com habilidades práticas e 
conhecimentos atualizados. Estas 
oficinas são mais do que sessões de 
aprendizado; são oportunidades 
para experimentar, em primeira 
mão, técnicas e estratégias que po-
dem ser aplicadas imediatamente 
aos negócios.

O evento apresenta mulheres 
que começaram pequeno e cres-
ceram para liderar empresas de 
sucesso. Essas líderes não somente 
vão compartilhar suas trajetórias, 
mas também as lições aprendidas 
ao longo do caminho. Cada histó-
ria é um testemunho do que é pos-
sível alcançar com determinação e 
suporte adequado.

O Conecta Mulher é uma plata-
forma para crescimento e aprendi-
zado. Um processo interativo entre 
empreendedoras, lugar para en-

contrar inspiração, ganhar conhe-
cimento e equipar-se com as ferra-
mentas necessárias para avançar.

PRÊMIO
O Prêmio Mistura Feminina 

está em sua segunda edição e vai 
reconhecer as mulheres desta-
ques em 10 categorias diferentes, 
são elas:   Moda feminina, Moda 
íntima/Pijamas, Sapatos e bolsas, 
Acessórios em Geral, Artesanato, 
Cosméticos/Produtos de beleza, 
Palestrante/Mentora, Comida em 
Geral, Saúde, Beleza e Bem Estar, 
Profissional Liberal. 

Segundo a coordenadora do 
Projeto Mistura Feminina, Wirla 
Karla, uma equipe externa foi con-
vidada a fazer a apuração dos votos 
registrados via Instagram e, além 
dela, os troféus serão entregues 
pela comunicadora Onaide San-
tillo e a presidente da ACIA Mulher, 
Érica Patrícia; no sábado, 28.

Ainda na noite de sábado será 
apresentado oficialmente o Insti-
tuto da Mulher Empreendedora 
(IME), bem como sua diretoria. 
Trata-se de uma Associação que 
visa promover o empreendedoris-
mo feminino na cidade de Anápolis. 

PROGRAMAÇÃO
27/09
18h – Palestra - Aline Marra 
Estratégia e Desempenho de 

Posicionamento Empresarial. 
19h – Palestra Misnay Assis
Insights sobre maquiagem pro-

fissional e indústria da beleza.
28/09
14h - Workshop com Narianna 

Leal
O poder da imagem na consul-

toria profissional.
16h - Workshop com Bia e 

Amanda
Autossuficiência digital: come-

çando do zero.
19h – Entrega do Prêmio Mistu-

ra Feminina
Lançamento Oficial do IME e 

Coquetel. 

www.dmanapolis.com.br

painelpainelDMDM
O legado de Caiado ao estabelecer 
que não iria trocar vidas por votos

PANDEMIA COVID-19

Debate 1

Segundo plano

Debate 2
A Rádio Manchester FM e o jornal DM 

Anápolis, sob coordenação da T10 Mídia, 
promovem no dia 3 de outubro o mais 

significativo e decisivo debate da campa-
nha de prefeito em Anápolis. Será a última 

oportunidade de analisar os candidatos.

A mídia goiana repercutiu a visita de Jair Bolsonaro a Anápolis, na terça-feira, 24, e ana-
lisou que o ex-presidente focou mais em si, do que na campanha do candidato a prefeito de 

seu partido na cidade. Baixa adesão popular desanimou Bolsonaro.

Depois da reunião com os representan-
tes dos candidatos [apenas Márcio Corrêa 

não enviou preposto], que definiu as 
regras, a coordenação organiza a estrutura 

do debate, que terá lugar no plenário da 
Câmara Municipal de Anápolis.

A partir de novembro deste ano a vacina contra a Poliomielite 
[paralisia infantil] deixa de ser em gotas, para ser aplicada de forma 
injetável. As gotinhas vão acabar. Mas, e aí, o Zé Gotinha então vai se 
aposentar? O Ministério da Saúde já adiantou que, não. Criado nos 
anos 1980, o Zé Gotinha é uma marca da luta contra a poliomielite. 
Mas o personagem entrou em campo também para alertar sobre a 
prevenção de outras doenças imunopreveníveis, como o sarampo. 
Portanto, ele continua trabalhando em prol da imunização.

NEGÓCIOS
‘Conecta Mulher’ 
destaca força das 
empreendedoras  

Evento aborda redes de contatos e partilha experiências  

O Conecta Mulher apresenta mulheres que crescem e fazem sucesso

Zé Gotinha, símbolo da luta contra 
a Pólio, por pouco seria aposentado
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MARCOS VIEIRA

O Sindicato dos Professores 
da Rede Municipal de Ensino 
de Anápolis (Sinpma) realiza 
nesta quinta-feira, 26, a par-
tir das 19h, um debate com os 
candidatos a prefeito da cidade 
voltado para a área da educa-
ção. A entidade, que tem ori-
gem na década de 1980, repre-
senta hoje todos os docentes 
que atuam na rede de ensino 
municipal, que possui cerca de 
30 mil estudantes e mais de 60 
escolas.

O debate acontece no teatro 
do campus Anápolis do Ins-
tituto Federal de Goiás (IFG), 
porém a organização informa 
que o local receberá apenas os 
candidatos e assessores, além 
da imprensa. O público pode-
rá acompanhar a apresentação 
das propostas dos postulantes 
ao cargo de prefeito pelo canal 
do Youtube do Sinpma (youtu-
be.com/@sinmpma) ou pelas 
redes sociais da entidade.

Para a presidente do Sinp-
ma, Márcia Abdala, o debate é 
uma oportunidade para que os 
candidatos apresentem suas 
propostas para uma área con-
siderada decisiva para muitos 
eleitores na hora de definir o 
seu voto. “O maior desafio do 
futuro gestor municipal será re-
solver os gargalos da educação, 
entre eles, melhorar a qualida-
de, atender a educação infan-
til desde o zero ano de idade, 
construção e reforma das uni-
dades de ensino, cumprimento 
da legislação educacional, va-

lorização dos profissionais da 
educação, pagamento do piso 
salarial e realização de concur-
so público”, disse a sindicalista.

“Esse espaço de debate fa-
vorece a oportunidade de toda 
comunidade escolar ouvir e 
avaliar as propostas dos can-
didatos e decidir pelo melhor 
para nossa querida Anápolis”, 
completou Márcia Abdala. 

Área classificada como es-
sencial por dez em cada dez 
políticos, a educação tem es-
paços consideráveis nos planos 
de governo protocolados pelos 
candidatos a prefeito de Aná-
polis no Tribunal Superior Elei-
toral (TSE). 

Antônio Gomide (PT) fala 

em construir novas escolas e 
cmeis, em continuar entre-
gando os kits escolares e livros 
didáticos aos alunos da rede 
municipal e promete comprar 
novos computadores para os 
laboratórios de informática. 
O petista também diz que fará 
concurso público na área da 
educação, entre outras propos-
tas.

A candidata Eerizania Frei-
tas (União Brasil) propõe o pro-
grama “Bolsa Creche”, diz que 
vai ampliar a rede física, e pro-
mete ainda ampliar o número 
de quadras poliesportivas nas 
escolas, garantir a distribuição 
do kit escolar e uniforme para 
os alunos, além de ampliar o 

Educa Anápolis, programa de 
ensino complementar que uti-
liza a tecnologia. 

O candidato Hélio Lopes 
(PSDB) fala em criar um “Car-
tão-Educação” que seria utili-
zado nas unidades particulares 
de ensino, “fomentando desta 
forma a iniciativa privada e 
propiciando a universalização 
da educação”. Ele também pro-
mete implantar uma creche 
com funcionamento 24 horas 
no Distrito Agroindustrial de 
Anápolis (Daia). 

Na educação, o plano de go-
verno de José de Lima (PMB) 
enumera medidas básicas, 
como ampliação da educação 
infantil, melhoria na qualida-

de do ensino, investimento em 
infraestrutura, valorização dos 
profissionais do magistério e 
garantia de segurança nas uni-
dades de ensino. 

O candidato Márcio Corrêa 
(PL) também fala em realizar 
concurso na área da educa-
ção. Ele promete ainda firmar 
convênios com igrejas e asso-
ciações para zerar o déficit de 
vagas em creches e pré-escolas. 
Promete ainda seguir com a en-
trega dos kits escolares e mate-
riais didáticos.

PRIORIDADE
Conforme o artigo 211, pa-

rágrafo 2º da Constituição Fe-
deral, os municípios devem 
atuar prioritariamente no ensi-
no fundamental e na educação 
infantil. Com isso, os prefeitos 
são responsáveis por fornecer 
a educação de base, que são 
as creches (até 3 anos), pré-es-
colas (educação infantil, 4 e 5 
anos) e o ensino fundamental 
(de 7 a 14 anos). 

Desde 2016, os municípios 
passaram a ser obrigados por 
lei a matricular todas as crian-
ças a partir de quatro anos na 
pré-escola.  A pré-escola deve 
oferecer à criança um am-
biente de socialização, em que 
faça com que o aluno comece 
a lidar com as diferenças. A 
Constituição Federal também 
exige que os municípios apli-
quem ao menos 25% de sua 
receita resultante de impostos 
e transferências na manuten-
ção e no desenvolvimento da 
educação.

DA REDAÇÃO

Eleição acirrada também 
é percebida nos detalhes, que 
quase sempre vão parar na 
Justiça. A Coligação Amor por 
Anápolis, do candidato Antô-
nio Gomide (PT) apresentou 
ação contra Márcio Corrêa (PL) 
e conseguiu, pelo menos de 
maneira liminar, que o adver-
sário fique proibido de distri-
buir uma série de materiais im-
pressos por erro no tamanho 
do nome do vice da chapa. 

A decisão foi dada pelo juiz 
Gleuton Brito Freire, da 141ª 
Zona Eleitoral. A coligação do 
candidato petista comprovou 
que santinhos, citrus e ade-
sivos de Márcio Corrêa tem 
o nome do seu vice, Walter 
Vosgrau (MDB), em tamanho 
menor do que os 30% exigidos 
pela lei. 

“Não resta dúvida que a 
circulação de propaganda, em 
desacordo com a legislação, 
atenta contra a lisura e a igual-
dade de condições entre os 
concorrentes, pois todos são 
obrigados a cumprir as mes-
mas regras na disputa eleitoral”, 

afirmou o juiz na decisão.
Gleuton Brito ressaltou que 

por menores que sejam as “fa-
lhas”, intencionais ou não, o 
“escopo da lei é garantir a higi-
dez do processo eleitoral, para 
que a legitimidade dos esco-
lhidos não seja comprometida 

por atos de campanha que não 
seguiram as normas”.

“Seguindo essa lógica, en-
tendo que a veiculação da 
propaganda, em redes sociais, 
bem como a distribuição de 
material impresso, fora do que 
determina a lei, oferece perigo 
de dano, não apenas à coliga-
ção representante, mas a todos 
os candidatos cujas propa-
gandas seguiram a legalidade, 
presente, portanto, o segundo 
requisito para concessão da li-
minar”, completou o juiz.

Como o material em desa-
cordo com a lei também é vir-
tual, o magistrado determinou 
a retirada imediata de posta-
gens no Instagram do candida-
to. Quanto ao material físico, o 
juiz negou pedido da coligação 
do candidato Gomide para que 
ocorresse a busca e apreen-
são, mas decidiu que Márcio 

Corrêa fica “terminantemente 
proibido” de utilizá-lo na sua 
campanha. 

Caso o postulante do PL 
descumpra a norma terá que 
pagar multa de R$ 10 mil por 
propaganda. Gleuton Brito 
abriu prazo de dois dias para a 
defesa de Márcio se manifestar 
e prazo de um dia para mani-
festação do Ministério Público 
Eleitoral. 

LEI
A Resolução nº 23.610 do 

TSE, de 18 de dezembro de 
2019, preconiza no artigo 12 
que a propaganda das candi-
datas e dos candidatos a cargo 
majoritário deverão constar 
também os nomes das pessoas 
candidatas a vice ou a suplen-
tes de senador, de modo claro 
e legível, em tamanho não in-
ferior a 30% do nome do titular.

Sindicato dos professores realiza 
debate com candidatos a prefeito

Antônio Gomide barra na justiça eleitoral 
material de campanha de Márcio Corrêa

Será nesta quinta, 26, e terá transmissão pelo canal do Youtube do Sinpma, que representa docentes da rede municipal

Candidato a prefeito do PL fica proibido de distribuir santinhos, adesivos e citrus com medidas consideradas irregulares

EDUCAÇÃO

A educação é o tema específico a ser debatido pelos postulantes à prefeitura; evento será no campus Anápolis do IFG

Disputa entre Gomide e Márcio supera limite da campanha e chega os tribunais 

REPRODUÇÃO
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DA REDAÇÃO

“Agora, vocês fazem parte 
de uma elite”, afirmou o go-
vernador Ronaldo Caiado ao 
participar na terça-feira, 24, 
da formatura do 18º Curso de 
Operações de Choque da Po-
lícia Militar do Estado de Goi-
ás (PMGO). O evento marca a 
conclusão de 90 dias de inten-
so treinamento, que formou 39 
novos agentes para o Batalhão 
de Choque, unidade do Co-
mando de Missões Especiais 
(CME) da PM goiana. 

Ministrado nas dependên-
cias do BPMChoque, o curso 
teve início em junho deste ano 
e ofereceu 435 horas de instru-
ção, distribuídas em 20 discipli-
nas essenciais para a formação 
especializada dos agentes. Fo-
ram 49 inscritos, mas apenas 
39 concluíram. São 30 policiais 
militares de Goiás, dois PMs 
de Mato Grosso do Sul, dois do 
Piauí, dois de Santa Catarina; 
além de dois policiais penais de 
Goiás e um do Distrito Federal. 

Ao pontuar o incentivo à 
especialização na PM goiana, 
o governador Ronaldo Caiado 
disse que para uma segurança 
pública plena ela precisa ser 
contínua. “Não existe seguran-
ça pública que não seja de for-

ma continuada. Para ela estar 
bem, tem que ser todos os dias. 
E é por isso que apoiamos os 
cursos, para que possamos ter 
mais batalhões especializados. 
Acredito nesta formação dentro 
das nossas polícias”, declarou. 

Os agentes agora estão aptos 
a atuar em operações de con-
trole de multidões, reintegra-

ção de posse, policiamento em 
grandes eventos e operações 
prisionais, entre outras missões 
de natureza crítica. Na PM há 
7 anos, o cabo Neilton Nunes 
foi um dos 39 que concluíram 
o curso. “Foram três meses de 
muito esforço e dedicação, mas 
viver este momento de estar no 
Choque, onde sempre quis es-

tar, não tem palavra que expli-
que essa sensação”, disse. 

TÁTICO
Ao parabenizar os forman-

dos, o comandante-geral da 
PM, coronel Marcelo Granja, 
enalteceu a principal unidade 
da corporação, da qual todas as 
outras forças especiais, como 

Bope, Giro, Graer e Rotam, 
nasceu. “Este é um curso vol-
tado para disciplina, o empre-
go nas missões principais, mas 
não podemos manter uma tro-
pa tão bem qualificada aguar-
dando isso. Por isso, realizem a 
missão secundária, recobrindo 
a malha protetora por meio do 
patrulhamento tático”, indicou. 

Comandante do CME, o co-
ronel Alexandre Saliba enalte-
ceu a PM por mais um curso. 
“É mais uma capacitação que 
mostra a busca pelo aprimo-
ramento para prover a melhor 
segurança pública do Brasil”, 
afirmou. “Estamos entregando 
novos homens especializados 
no combate ao crime organi-
zado. Mais uma vez a Polícia 
Militar de Goiás faz a integra-
ção e leva conhecimento para 
agentes de Goiás e outros es-
tados”, considerou o Secretário 
de Segurança Pública de Goiás, 
Coronel Renato Brum. 

Subordinado ao Comando 
de Missões Especiais, o Bata-
lhão de Choque é conhecido 
como o berço das unidades 
especializadas da Polícia Mili-
tar de Goiás e desempenha um 
papel crucial no apoio tático e 
estratégico à segurança pública 
no estado. (Com informações 
Secom)

DA REDAÇÃO

A Prefeitura de Anápolis, 
em parceria com o Governo 
de Goiás, realizou nesta quar-
ta-feira, 25, no Teatro Muni-
cipal, a entrega de 92 cartões 
destinados a beneficiários do 
Cadastro Único (CadÚnico). 
A iniciativa faz parte dos pro-
gramas Mães de Goiás e Dig-
nidade, que visam promover a 
justiça social e apoio a grupos 
vulneráveis da população.

Durante o evento, foram 
entregues 73 cartões do pro-
grama Mães de Goiás, do go-
verno estadual, que oferece 
um auxílio mensal de R$ 250 
às mães anapolinas em situa-
ção de vulnerabilidade social. 
Este benefício é direcionado a 
mulheres com filhos de até 6 
anos, visando garantir melhor 
qualidade de vida para essas 
famílias que enfrentam dificul-
dades financeiras.

Além disso, o programa 
Dignidade concedeu 19 car-
tões a pessoas com idades en-

tre 60 e 64 anos que ainda não 
estão aposentadas e não rece-
bem o Benefício de Prestação 
Continuada (PBC). Esses be-

neficiários terão acesso a um 
auxílio mensal de R$ 300, para 
dar apoio aos idosos que pre-
cisam de assistência financeira 

em uma fase da vida que de-
manda cuidados especiais.

A primeira-dama e depu-
tada estadual, Vivian Naves, 

salientou a importância dessas 
iniciativas, ressaltando o com-
promisso da administração em 
oferecer suporte aos cidadãos 
que mais necessitam, reafir-
mando a luta por uma socieda-
de mais justa e equitativa. 

“A entrega dos cartões é 
uma ação significativa para 
promover a inclusão social e 
dignidade das pessoas aten-
didas. Com ações como essa, 
a Prefeitura de Anápolis e o 
Governo de Goiás mostram 
seu empenho em construir um 
futuro mais igualitário para to-
dos os cidadãos”, disse a depu-
tada.

Os programas Mães de Goi-
ás e Dignidade são parte das 
estratégias do governo para 
acompanhar e apoiar a po-
pulação goiana por meio do 
reforço de renda familiar. O 
conjunto de iniciativas bus-
ca soluções reais frente aos 
principais desafios presentes 
na vida das famílias em situa-
ção de vulnerabilidade social. 
(Com informações Secom)

www.dmanapolis.com.brwww.dmanapolis.com.brwww.dmanapolis.com.brwww.dmanapolis.com.br

Qualificação da PM reflete na 
segurança pública continuada

Prefeitura e Estado entregam cartões 
do ‘Mães de Goiás’ e do ‘Dignidade’

Policiais são formados com especialização no combate ao crime organizado; PM goiana referencia forças de outros estados

Benefício concedido por meio da parceria entre a Prefeitura de Anápolis e o Governo de Goiás atendeu 92 famílias do CadÚnico

FORMAÇÃO

Ronaldo Caiado, "não há segurança pública que não seja continuada, para ela estar bem, tem que ser todos os dias” 

Vivian Naves (centro); secretária Social, Dallila Morais (esq); e representantes do Goiás Social, durante entrega dos cartões

ADALBERTO RUCHELLE
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@assembleiago
portal.al.go.leg.br

DEPUTADOS
E DEPUTADAS
DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DE GOIÁS

PARA AGIR CONTRA AS QUEIMADAS
CONVIDAM VOCE

A Alego entende que ouvir a população é o 
melhor caminho para construir políticas 
públicas eficientes. Por isso, convidamos 
você, cidadão ou cidadã, a enviar suas ideias 
e sugestões para juntos cuidarmos da 
natureza e melhorar a qualidade de vida de 
todos.

Baixe o APP, preencha com sua ideia e envie.
O Aplicativo Deputados Aqui está na App 
Store ou Play Store. 

PARTICIPE ATIVAMENTE
DA CONSTRUÇÃO DE LEIS. 

Saiba mais
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Cientistas descobrem novo
sistema de grupo sanguíneo

Luana Lisboa

Uma equipe de cientistas 
britânicos descobriu um novo 
sistema de grupo sanguíneo 
raro: o MAL (que vem da pro-
teína de mielina e linfócitos). 
A descoberta, liderada por 
pesquisadores da autoridade 
de saúde do Reino Unido NHS 
Blood and Transplant com au-
xílio da Universidade de Bris-
tol, resolveu um mistério de 52 
anos em torno da origem gené-
tica do antígeno AnWj.

Esse antígeno foi descober-
to em 1972, quando foi iden-
tificado um paciente que não 
o tinha, presente em 99,9% 
da população. Mas, devido à 
escassez de indivíduos seme-
lhantes, os cientistas não con-
seguiram saber de onde vinha. 
Até agora.

O mistério estava relacio-
nado ao fato de que sua base 
genética-- ou seja, qual parte 
do DNA é responsável por pro-
duzi-lo-- ainda não havia sido 
compreendida por completo. 
Por definição, os antígenos são 
proteínas que ficam na super-
fície das hemácias, células do 
sangue que transportam oxigê-
nio e gás carbônico. Eles são o 
que diferenciam os grupos san-
guíneos e são determinantes 
para entender as transfusões 
de sangue.

Com novas ferramentas 
moleculares, os pesquisadores 

identificaram o histórico gené-
tico do AnWj, o que permite a 
identificação e o tratamento de 
pacientes raros que não pos-
suem esse grupo sanguíneo e 
formou a base de um novo sis-
tema de grupo sanguíneo.

A pesquisa chama atenção 
porque permite o desenvolvi-
mento de novos testes de geno-
tipagem para detectar esses in-
divíduos raros e reduzir o risco 
de complicações associadas à 
transfusão.

Algumas pessoas podem 
não ter esse grupo devido ao 
efeito de doenças como o cân-
cer. Já a forma herdada do 
AnWj-negativo foi encontrada 
em poucos indivíduos.

Nova pesquisa
Os dois sistemas mais co-

nhecidos são ABO e Rh, mas 
o sangue é mais complexo do 
que isso. Essa nova pesquisa, 
que será publicada pela revista 
Blood, da Sociedade America-
na de Hematologia, estabelece 
o MAL como o 47º sistema de 
grupo sanguíneo já descoberto, 
como lar do antígeno AnWj-- 
uma vez que o AnWj é trans-
portado na proteína MAL. No 
total, são mais de 360 antígenos 
identificados.

Na pesquisa, havia cinco 
pessoas geneticamente nega-
tivas para AnWj-negativos, in-
cluindo uma família de árabes-
-israelenses. O sangue testado 
incluiu uma amostra de uma 
senhora em 2015 que foi a pri-
meira pessoa AnWj-negativa a 
ser descoberta, na década de 
1970.

A equipe usou o sequencia-
mento de exoma completo -o 
sequenciamento genético de 
todo o DNA que codifica pro-
teínas- para mostrar que esses 

raros casos herdados foram 
causados por deleções homo-
zigóticas na sequência de DNA 
no gene MAL, que codifica a 
proteína de mesmo nome. De-
leções são mutações nas quais 
um trecho de DNA é perdido ou 
deletado.

Anticorpos
A prova de que a proteína é 

responsável pela ligação de an-
ticorpos AnWj isolados dos pa-
cientes raros foi fornecida por 
experimentos que mostraram 

a reatividade específica com 
células nas quais os pesqui-
sadores introduziram o gene 
MAL normal, mas não o gene 
mutante.

Se pessoas que são AnWj-
-negativas receberem sangue 
AnWj-positivo, elas podem ter 
uma reação, explica Lilian Cas-
tilho, professora do curso de 
Pós Graduação em Clínica Mé-
dica da Unicamp (Universida-
de de Campinas) e especialista 
da ABHH (Associação Brasilei-
ra de Hematologia, Hemotera-

pia e Terapia Celular).
“Esses sistemas [de grupos 

sanguíneos] têm estruturas 
que são antígenos expressas 
na membrana da hemácia, e o 
indivíduo quando não tem um 
antígeno e recebe a transfusão 
pode fazer anticorpo contra 
o antígeno que ele não tem e 
pode ter uma reação transfu-
sional que pode ser até fatal. 
É por isso que existem muitos 
estudos, para evitar que isso 
ocorra em transfusões de pa-
cientes”, afirma.  (Folhapress).

A descoberta, liderada 
por pesquisadores da 
autoridade de saúde do 
Reino Unido resolveu um 
mistério de 52 anos em 
torno da origem genética 
do antígeno AnWj

Antígeno foi descoberto em 1972, quando foi identificado um paciente que não o tinha

Cresce queda no poder
de compra do consumidor

 Wandell Seixas

Um percentual de 88% dos 
brasileiros considera que as 
dificuldades ligadas à que-
da do poder de compra são o 
problema de ordem social que 
gera maior preocupação em 
2024. É o que aponta estudo 
realizado pelo BNP Paribas 
Cardif, líder mundial em par-
cerias bancassurance, junto 
do Instituto Ipsos, a nova edi-
ção da pesquisa Protect and 
Project Oneself, divulgado em 
primeira mão pelo DM.

Os resultados acompanham 
a tendência global de preocu-
pação com desafios financei-

ros – maior do que os riscos 
relacionados a violência e pro-
blemas de saúde. O aumento 
da taxa de juros, por exemplo, 
preocupa 72% da população 
brasileira e, ainda que as ta-
xas de desemprego no país te-
nham sido reduzidas, 63% dos 
brasileiros se consideram ex-
postos ao risco de perder sua 
fonte de renda no curto e no 
médio prazo.

Mesmo diante desse cená-
rio, os brasileiros tendem a 
pedir mais por empréstimos. 
A pesquisa da BNP Paribas 
Cardif mostra que eles estão 
mais propensos a tomar cré-
dito para financiar a compra 

de imóveis (72%), iniciar seus 
próprios negócios (68%) e 
receber tratamento médico 
(66%). Também tem cresci-
do a intenção de seu uso para 
aquisição de carro (61%; +20 
pontos comparado à última 
edição da pesquisa, feita em 
2021), realização de reformas 
num imóvel (61%, +17 pontos) 
e contratação de cursos (60%, 
+13 pontos).

“Essa grande preocupação 
com questões financeiras tor-
na os empréstimos e financia-
mentos mais propícios para 
a população local. Queremos 
garantir que os brasileiros se 
sintam mais tranqüilos ao to-

mar crédito para financiar seus 
projetos por meio de produtos 
como o seguro prestamista, 
que pode amortizar parcial ou 
totalmente as parcelas devidas 
em casos de perda de renda”, 
explica Marcel Dorf, diretor 
executivo Comercial da BNP 
Paribas Cardif Brasil.

Os dados da Protect and 
Project Oneself deste ano in-
formam que 63% dos brasi-
leiros já conhecem os seguros 
dessa modalidade, enquanto 
14% não só entendem as van-
tagens desse tipo de proteção 
financeira, como já contrata-
ram a cobertura. “Esses nú-
meros mostram um avanço na 

relação dos brasileiros com os 
seguros, mas, ao mesmo tem-
po, revelam que ainda há mui-
to espaço para o crescimento 
desses produtos no país den-
tro dos próximos anos”, analisa 
Marcel Dorf.

Cerca de 80% do público 
brasileiro já teve ao menos 
uma dificuldade para adquirir 
um seguro de proteção finan-
ceira – incluindo termos de 
contrato (30%) e complexida-
de do serviço (23%). Segundo 
Dorf, a BNP Paribas tem inves-
tido ao longo dos últimos anos 
em soluções que justamente 
tornam os produtos mais aces-
síveis e simplificados.

Equipe de Gusttavo Lima vê justiça em revogação de prisão
Folhapress

A defesa de Gusttavo Lima 
recebeu a notícia da revogação 
de sua prisão com “muita tran-
quilidade e sentimento de jus-
tiça”, afirmou em comunicado 

à imprensa publicado nas re-
des sociais do músico, na noite 
desta terça-feira (24).

“Gusttavo Lima tem e sem-
pre teve uma vida limpa e uma 
carreira dedicada à música e 
aos fãs”, diz ainda a nota, pu-

blicada na esteira de inves-
tigações sobre jogos ilegais 
e lavagem de dinheiro que 
atingiram o sertanejo após 
suspeita de que ele teria aju-
dado duas pessoas investi-
gadas a ficarem fora do país, 

mesmo com mandado de pri-
são em aberto.

A ordem de prisão havia 
sido dada pela juíza de pri-
meira instância Andréa Ca-
lado da Cruz, no âmbito da 
Operação Integration, feita 

pela Polícia Civil de Pernam-
buco. Iniciada em abril de 
2023, ela investiga uma orga-
nização criminosa que teria 
movimentado quase R$ 3 bi-
lhões entre janeiro de 2019 e 
maio de 2023.
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9ª Edição da Feira das
Esmeraldas em Campos
Verdes coloca Goiás na
rota mundial de pedras

STJ suspende efeitos de
condenação imposta a
candidato de Iporá

Redação

Representantes do setor de 
pedras preciosas, indústria da 
mineração do Brasil e do mun-
do se reunirão de 27 a 29 de 
setembro de 2024 na cidade de 
Campos Verdes, Goiás, para a 
9ª Feira Internacional das Es-
meraldas.

Idealizada pelo prefeito 
Haroldo Naves, o evento pro-
moverá uma série de debates, 
exposições de joias, comércio 
de pedras preciosas, negócios, 
turismo mineral e shows com 
cantores de renome nacional.

A feira busca promover e 
apoiar a cooperação interna-
cional para o desenvolvimento 
de recursos minerais naturais, 
contribuindo para a criação de 
uma rede mundial de intercâm-
bio de informações, tecnologia, 
economia, saúde e segurança 
nas operações de mineração e 
proteção ambiental.

Durante os três dias de even-
to, os visitantes terão a oportu-
nidade de conhecer as mais 
belas e valiosas esmeraldas do 
mundo, além de adquirir peças 

legítimas por preços especiais. 
A feira também oferece a chan-
ce de acompanhar todo o pro-
cesso de confecção das joias, 
desde a extração das pedras até 
o produto final. Além disso, os 
participantes poderão visitar as 
áreas de garimpagem de esme-
raldas, acessando minas de até 
250 metros de profundidade, 
cujas galerias impressionam 
pela estrutura, grandeza e be-
leza.

Com um histórico de movi-
mentar mais de R$ 80 milhões 
ao longo de suas oito edições 
anteriores, a feira espera gerar 
mais de R$ 12 milhões em ne-
gócios em 2024. Grandes shows 
e artistas de renome nacional já 
passaram pelo evento, que na 
última edição recebeu mais de 
40 mil pessoas.

A 9ª Feira Internacional das 
Esmeraldas promete fortalecer 
ainda mais a posição de Cam-
pos Verdes e Goiás no cenário 
internacional do comércio de 
pedras preciosas, destacando-
-se como um importante polo 
de negócios e turismo mineral.

Haroldo Naves: apoio total à feira em Campos Verdes

Redação

O Superior Tribunal de Jus-
tiça (STJ) suspendeu os efeitos 
de uma condenação criminal 
contra Danilo Gleic Alves dos 
Santos, pré-candidato a prefei-
to de Iporá, no interior de Goi-
ás. A decisão foi proferida no 
âmbito de uma Tutela Cautelar 
Antecedente, apresentada pela 
defesa do político, conduzida 
pelo advogado Pedro Paulo de 
Medeiros, que busca impedir a 
sua inelegibilidade nas eleições 
municipais de 2024.

Danilo Gleic havia sido con-
denado a três meses de deten-
ção, convertidos em pena pe-
cuniária, pela prática de crime 
de responsabilidade, previsto 
no art. 1º, inciso V, do Decre-
to-Lei 201/1967, referente à 
gestão financeira durante seu 

mandato anterior. A condena-
ção foi mantida pelo Tribunal 
de Justiça de Goiás (TJGO), o 
que poderia comprometer sua 
candidatura devido à Lei da Fi-
cha Limpa.

O advogado Pedro Paulo de 
Medeiros argumentou que a 
manutenção da condenação 
poderia torná-lo inelegível, de 
acordo com a Constituição Fe-
deral e a Lei Complementar nº 
64/1990. Além disso, solicitou a 
suspensão dos efeitos do acór-
dão até que o Ministério Públi-
co de Goiás (MPGO) analise a 
possibilidade de um acordo de 
não persecução penal (ANPP), 
com base na decisão recente 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), que permite a celebra-
ção do acordo em casos ainda 
não transitados em julgado.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

Dados do IBGE 
mostram que 
Goiás é destaque 
na produção de 
rebanhos. A defesa 
agropecuária feita 
pelo Governo de 
Goiás garante 
sanidade aos 
animais, bem como 
qualidade dos produtos que chegam à população. Nova 
Crixás, Rio Verde, Itaberaí, Inhumas, Leopoldo de Bulhões 
e Orizona são referências na produção da pecuária 
nacional, como detentores dos maiores efetivos. É o que 
mostra o levantamento da Pesquisa da Pecuária Municipal 
(PPM) do IBGE, de 2023. Foram divulgados dados 
referentes ao efetivo de bovinos, suínos e galináceos, 
bem como a produção de ovos e leite, e esses municípios 
aparecem entre os 20 maiores de cada um desses 
segmentos. O Governo de Goiás tem acompanhado o 
desenvolvimento destes rebanhos e produções, sendo 
que parte desse trabalho se dá pelas ações da Agência 
Goiana de Defesa Agropecuária (Agrodefesa), atuando 
nos programas de sanidade animal, na fiscalização 
agropecuária e inspeção de produtos de origem animal, 
que vão da produção no campo até a sociedade.

lÉ fato: nas redes sociais, a torcida 
em defesa do cantor Gusttavo Lima 
tem sido grande. Mas é preciso levar 
em conta, a ‘torcida contra’, que, 
também, é relevante, muito relevante. 
De embaixador hoje a uma figura sob 
júdice. O cantor terá que se explicar. 
Precisa.
lNas ruas, a população mostra um ‘figurino molhado’. 

Isso mesmo, de suor. O calor está tão quente, que 
o suor tem manchado a roupa de boa parte dos 
transeuntes.
lO excesso de oferta para novos usuários e a falta de 

investimento tem feito aplicativos como o Whatsapp, 
por exemplo, bugar. A grita tem sido geral.
lMudança na saúde. A Anvisa proibiu o uso de 

termômetro com coluna de mercúrio no Brasil.   

A ótima fase de Goiás  
na produção e qualidade 

dos seus rebanhos
Barbaridades
O governo belicista de 
Benjamin Netanyahu tem 
sido criticado no mundo 
todo. Agora é a vez do 
ex-presidente Michel Temer 
chamar a atenção e dizer que 
Netanyahu comete, em seu 
governo, barbaridades contra 
o Líbano. Temer cobra uma 
ação que pare tudo.

Quem?! 
Na atual altura do 
campeonato, a pergunta é: 
quem é Bolsonaro para botar 
o pé em Goiânia e criticar o 
ex-deputado federal e atual 
candidato à Prefeitura de 
Goiânia, Sandro Mabel?! 

Vergonha
A notícia foi dada por um 
jornal goiano: ‘Motorista  
de caminhão morre em 
acidente e carga é 
saqueada na BR-060’ 
 
Caráter
Infelizmente a índole de 
boa parte dos brasileiros 
é de pessoas de condutas 
duvidosas. Existe até um 
livro publicado sobre 
brasileiros que vieram 
para cá, antes do Brasil  
ser o Brasil: ‘Náufragos, 
traficantes e degredados’, 
um livro do historiador 
Eduardo Bueno.

Tempo
Em Goiás, previsão de 
chuva para o final de 
semana. Menos mal, já que 
as previsões davam chuva 
só daqui a um mês.   

Diferenças
A guerra das pesquisas 
já começaram. É muito 
institutos e muitos 
resultados diferentes. 

Propostas
Em Goiânia, na grande 
parte das pesquisas, quem 
aparece em primeiro mesmo 
é Sandro Mabel. Sandro é 
o que mais tem apresentado 
propostas de gestão.

Secretariado
Antes de ser eleito, e se 
conseguir, meio difícil, Pablo 
Marçal está escalando seu 
secretariado. Já anunciou  
uns cinco nomes...

‘QUANDO ALGUNS PROPÕEM ALTERNATIVAS, PLANOS DE ACORDO POUCO ENTUSIASMADOS, ISSO NÃO APENAS IGNORA OS INTERESSES E O SOFRIMENTO DOS 
UCRANIANOS...NÃO APENAS IGNORA A REALIDADE, MAS TAMBÉM DÁ (AO PRESIDENTE RUSSO VLADIMIR) PUTIN O ESPAÇO POLÍTICO PARA CONTINUAR A GUERRA’, 

PRESIDENTE DA UCRÂNIA, VOLODYMYR ZELENSKY, SOBRE O PAPEL DO BRASIL COMO INTERMEDIADOR DAS NEGOCIAÇÕES DE PAZ ENTRE SEU PAÍS E RÚSSIA

Reforço na disputa em Aparecida 
No registro, Wanderson Amazônia e o 
deputado Virmondes Cruvinel, selando o 
apoio total de Virmondes à candidatura 
de Wanderson, que disputa uma vaga 
de vereador em Aparecida de Goiânia, 
pelo Agir. Virmondes diz que acredita ser 
Wanderson a melhor escolha para a cidade, 
devido às suas propostas inovadoras e ao 
forte comprometimento com Saúde, Educação e a causa autista, 
pilares de sua campanha. Na reta final da corrida eleitoral, 
Wanderson agradece o apoio e promete intensificar, buscando a 
vitória e honrar o favoritismo que possui no partido.

Pipa provoca problema de energia 
A Equatorial Goiás explica que o fornecimento de energia 
na Vila Novo Horizonte, na região Sudoeste de Goiânia, 
foi normalizado às 17h58min da última segunda-feira. 
A concessionária esclarece que a falta de uma fase, que 
ocorreu às 15h15min do mesmo dia, foi causada por um 
curto-circuito devido a uma pipa que enroscou na rede 
elétrica, resultando no rompimento de um cabo. Assim que 
o problema foi identificado, uma equipe foi imediatamente 
encaminhada ao local para realizar a recomposição da rede, 
normalizando o serviço para todos os clientes impactados. 

Danilo Greic: apto para disputar as eleições
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condenação imposta a
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Redação

Representantes do setor de 
pedras preciosas, indústria da 
mineração do Brasil e do mun-
do se reunirão de 27 a 29 de 
setembro de 2024 na cidade de 
Campos Verdes, Goiás, para a 
9ª Feira Internacional das Es-
meraldas.

Idealizada pelo prefeito 
Haroldo Naves, o evento pro-
moverá uma série de debates, 
exposições de joias, comércio 
de pedras preciosas, negócios, 
turismo mineral e shows com 
cantores de renome nacional.

A feira busca promover e 
apoiar a cooperação interna-
cional para o desenvolvimento 
de recursos minerais naturais, 
contribuindo para a criação de 
uma rede mundial de intercâm-
bio de informações, tecnologia, 
economia, saúde e segurança 
nas operações de mineração e 
proteção ambiental.

Durante os três dias de even-
to, os visitantes terão a oportu-
nidade de conhecer as mais 
belas e valiosas esmeraldas do 
mundo, além de adquirir peças 

legítimas por preços especiais. 
A feira também oferece a chan-
ce de acompanhar todo o pro-
cesso de confecção das joias, 
desde a extração das pedras até 
o produto final. Além disso, os 
participantes poderão visitar as 
áreas de garimpagem de esme-
raldas, acessando minas de até 
250 metros de profundidade, 
cujas galerias impressionam 
pela estrutura, grandeza e be-
leza.

Com um histórico de movi-
mentar mais de R$ 80 milhões 
ao longo de suas oito edições 
anteriores, a feira espera gerar 
mais de R$ 12 milhões em ne-
gócios em 2024. Grandes shows 
e artistas de renome nacional já 
passaram pelo evento, que na 
última edição recebeu mais de 
40 mil pessoas.

A 9ª Feira Internacional das 
Esmeraldas promete fortalecer 
ainda mais a posição de Cam-
pos Verdes e Goiás no cenário 
internacional do comércio de 
pedras preciosas, destacando-
-se como um importante polo 
de negócios e turismo mineral.

Haroldo Naves: apoio total à feira em Campos Verdes

Redação

O Superior Tribunal de Jus-
tiça (STJ) suspendeu os efeitos 
de uma condenação criminal 
contra Danilo Gleic Alves dos 
Santos, pré-candidato a prefei-
to de Iporá, no interior de Goi-
ás. A decisão foi proferida no 
âmbito de uma Tutela Cautelar 
Antecedente, apresentada pela 
defesa do político, conduzida 
pelo advogado Pedro Paulo de 
Medeiros, que busca impedir a 
sua inelegibilidade nas eleições 
municipais de 2024.

Danilo Gleic havia sido con-
denado a três meses de deten-
ção, convertidos em pena pe-
cuniária, pela prática de crime 
de responsabilidade, previsto 
no art. 1º, inciso V, do Decre-
to-Lei 201/1967, referente à 
gestão financeira durante seu 

mandato anterior. A condena-
ção foi mantida pelo Tribunal 
de Justiça de Goiás (TJGO), o 
que poderia comprometer sua 
candidatura devido à Lei da Fi-
cha Limpa.

O advogado Pedro Paulo de 
Medeiros argumentou que a 
manutenção da condenação 
poderia torná-lo inelegível, de 
acordo com a Constituição Fe-
deral e a Lei Complementar nº 
64/1990. Além disso, solicitou a 
suspensão dos efeitos do acór-
dão até que o Ministério Públi-
co de Goiás (MPGO) analise a 
possibilidade de um acordo de 
não persecução penal (ANPP), 
com base na decisão recente 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), que permite a celebra-
ção do acordo em casos ainda 
não transitados em julgado.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

Dados do IBGE 
mostram que 
Goiás é destaque 
na produção de 
rebanhos. A defesa 
agropecuária feita 
pelo Governo de 
Goiás garante 
sanidade aos 
animais, bem como 
qualidade dos produtos que chegam à população. Nova 
Crixás, Rio Verde, Itaberaí, Inhumas, Leopoldo de Bulhões 
e Orizona são referências na produção da pecuária 
nacional, como detentores dos maiores efetivos. É o que 
mostra o levantamento da Pesquisa da Pecuária Municipal 
(PPM) do IBGE, de 2023. Foram divulgados dados 
referentes ao efetivo de bovinos, suínos e galináceos, 
bem como a produção de ovos e leite, e esses municípios 
aparecem entre os 20 maiores de cada um desses 
segmentos. O Governo de Goiás tem acompanhado o 
desenvolvimento destes rebanhos e produções, sendo 
que parte desse trabalho se dá pelas ações da Agência 
Goiana de Defesa Agropecuária (Agrodefesa), atuando 
nos programas de sanidade animal, na fiscalização 
agropecuária e inspeção de produtos de origem animal, 
que vão da produção no campo até a sociedade.

lÉ fato: nas redes sociais, a torcida 
em defesa do cantor Gusttavo Lima 
tem sido grande. Mas é preciso levar 
em conta, a ‘torcida contra’, que, 
também, é relevante, muito relevante. 
De embaixador hoje a uma figura sob 
júdice. O cantor terá que se explicar. 
Precisa.
lNas ruas, a população mostra um ‘figurino molhado’. 

Isso mesmo, de suor. O calor está tão quente, que 
o suor tem manchado a roupa de boa parte dos 
transeuntes.
lO excesso de oferta para novos usuários e a falta de 

investimento tem feito aplicativos como o Whatsapp, 
por exemplo, bugar. A grita tem sido geral.
lMudança na saúde. A Anvisa proibiu o uso de 

termômetro com coluna de mercúrio no Brasil.   

A ótima fase de Goiás  
na produção e qualidade 

dos seus rebanhos
Barbaridades
O governo belicista de 
Benjamin Netanyahu tem 
sido criticado no mundo 
todo. Agora é a vez do 
ex-presidente Michel Temer 
chamar a atenção e dizer que 
Netanyahu comete, em seu 
governo, barbaridades contra 
o Líbano. Temer cobra uma 
ação que pare tudo.

Quem?! 
Na atual altura do 
campeonato, a pergunta é: 
quem é Bolsonaro para botar 
o pé em Goiânia e criticar o 
ex-deputado federal e atual 
candidato à Prefeitura de 
Goiânia, Sandro Mabel?! 

Vergonha
A notícia foi dada por um 
jornal goiano: ‘Motorista  
de caminhão morre em 
acidente e carga é 
saqueada na BR-060’ 
 
Caráter
Infelizmente a índole de 
boa parte dos brasileiros 
é de pessoas de condutas 
duvidosas. Existe até um 
livro publicado sobre 
brasileiros que vieram 
para cá, antes do Brasil  
ser o Brasil: ‘Náufragos, 
traficantes e degredados’, 
um livro do historiador 
Eduardo Bueno.

Tempo
Em Goiás, previsão de 
chuva para o final de 
semana. Menos mal, já que 
as previsões davam chuva 
só daqui a um mês.   

Diferenças
A guerra das pesquisas 
já começaram. É muito 
institutos e muitos 
resultados diferentes. 

Propostas
Em Goiânia, na grande 
parte das pesquisas, quem 
aparece em primeiro mesmo 
é Sandro Mabel. Sandro é 
o que mais tem apresentado 
propostas de gestão.

Secretariado
Antes de ser eleito, e se 
conseguir, meio difícil, Pablo 
Marçal está escalando seu 
secretariado. Já anunciou  
uns cinco nomes...

‘QUANDO ALGUNS PROPÕEM ALTERNATIVAS, PLANOS DE ACORDO POUCO ENTUSIASMADOS, ISSO NÃO APENAS IGNORA OS INTERESSES E O SOFRIMENTO DOS 
UCRANIANOS...NÃO APENAS IGNORA A REALIDADE, MAS TAMBÉM DÁ (AO PRESIDENTE RUSSO VLADIMIR) PUTIN O ESPAÇO POLÍTICO PARA CONTINUAR A GUERRA’, 

PRESIDENTE DA UCRÂNIA, VOLODYMYR ZELENSKY, SOBRE O PAPEL DO BRASIL COMO INTERMEDIADOR DAS NEGOCIAÇÕES DE PAZ ENTRE SEU PAÍS E RÚSSIA

Reforço na disputa em Aparecida 
No registro, Wanderson Amazônia e o 
deputado Virmondes Cruvinel, selando o 
apoio total de Virmondes à candidatura 
de Wanderson, que disputa uma vaga 
de vereador em Aparecida de Goiânia, 
pelo Agir. Virmondes diz que acredita ser 
Wanderson a melhor escolha para a cidade, 
devido às suas propostas inovadoras e ao 
forte comprometimento com Saúde, Educação e a causa autista, 
pilares de sua campanha. Na reta final da corrida eleitoral, 
Wanderson agradece o apoio e promete intensificar, buscando a 
vitória e honrar o favoritismo que possui no partido.

Pipa provoca problema de energia 
A Equatorial Goiás explica que o fornecimento de energia 
na Vila Novo Horizonte, na região Sudoeste de Goiânia, 
foi normalizado às 17h58min da última segunda-feira. 
A concessionária esclarece que a falta de uma fase, que 
ocorreu às 15h15min do mesmo dia, foi causada por um 
curto-circuito devido a uma pipa que enroscou na rede 
elétrica, resultando no rompimento de um cabo. Assim que 
o problema foi identificado, uma equipe foi imediatamente 
encaminhada ao local para realizar a recomposição da rede, 
normalizando o serviço para todos os clientes impactados. 

Danilo Greic: apto para disputar as eleições
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Dr. Lucas amplia 
vantagem sobre Tiago 
Mendonça em Rialma

Redação

Uma pesquisa eleitoral rea-
lizada em Rialma no dia 17 de 
setembro de 2024, pela Direct 
Pesquisas e Marketing Ltda., 
encomendada pela Fibra Pro-
dutos de Limpeza e Alimentí-
cios, revelou que o candidato 
Dr. Lucas, do União, está à fren-
te na disputa pela prefeitura. 
Com 53,2% das intenções de 
voto na pesquisa estimulada, 
Dr. Lucas supera Tiago Men-
donça, do MDB, que possui 
30,7%. A pesquisa também re-
gistrou 4,5% dos entrevistados 
que declararam intenção de 
anular o voto e 11,6% que ainda 
não sabem ou preferiram não 
opinar.

A pesquisa possui um ní-
vel de confiança de 95% e uma 
margem de erro de 5,57%. Foi 
registrada sob o número GO-
08332/2024, e contou com uma 
amostra de 300 eleitores. A 
distribuição dos entrevistados 
abrangeu os principais bairros 
da cidade, incluindo Centro, 

Setor Planalto, Setor Rialma II, 
Setor Amélia Brandão, Setor 
João Paulo II, Setor Park In-
dustrial, Setor Park Real, Setor 
Santa Terezinha, Setor Sol Nas-
cente, Vila Alvorada, Setor José 
Camêlo, Setor Progresso, Setor 
Alpha, Setor Morada do Sol, Se-
tor Bela Vista e Vila Mutirão.

Os dados demográficos da 
amostra mostram que a maior 
parte dos entrevistados é do 
sexo feminino, representan-
do 52,71% do total, enquanto 
os homens correspondem a 
47,29%. Quanto à faixa etária, 
11,87% têm até 24 anos; 19,80% 
estão na faixa de 25 a 34 anos; 
18,49% têm entre 35 e 44 anos; 
27,76% estão na faixa de 45 a 59 
anos; e 22,09% têm 60 anos ou 
mais.

A pesquisa traz um pano-
rama das intenções de voto na 
cidade, refletindo a preferência 
atual dos eleitores por Dr. Lu-
cas. Com uma vantagem signi-
ficativa sobre seu adversário, o 
candidato do União mostra for-
ça na reta final da campanha.

Adeus, gotinha: vacina 
contra Poliomielite

será injetável
Vacina oral para reforços só estará disponível nos postos até dia 27 de setembro de 
2024. A partir de 4 de novembro, postos vão disponibilizar apenas vacina injetável

Redação

A Secretaria de Estado da 
Saúde de Goiás informa à po-
pulação goiana que o esquema 
vacinal contra a poliomielite, 
também conhecida como pa-
ralisia infantil, passará por mu-
danças. As doses da vacina oral 
poliomielite bivalente (VOPb), 
de gotinha, serão substituídas 
pela vacina inativada polio-
mielite (VIP), que é injetável. O 
Ministério da Saúde divulgou a 
mudança por meio de nota téc-
nica enviada aos estados.

O esquema vacinal funciona 
assim atualmente: a vacina in-
jetável contra a polio é aplicada 
nas três primeiras doses do es-
quema vacinal (2, 4 e 6 meses), 
as doses de reforço são minis-
tradas com a vacina oral, aos 15 
meses (4º dose) e aos 4 anos (5º 
doses). A partir de 4 de novem-
bro de 2024, a dose de reforço 
será apenas aos 15 meses com 

a vacina injetável).
Dessa forma, os pais preci-

sam estar atentos, já que a re-
comendação é que as doses de 
reforço contra a polio (4ª e 5 ª 
dose) não estarão mais dispo-
níveis nos postos, entre 28/09 
a 3/11. Nesse período, as três 
doses do esquema primário 
que já são injetáveis serão rea-
lizadas normalmente. Apenas 
o reforço com a gotinha será 
interrompido. “A gotinha deixa 
de existir, mas a proteção para 
as nossas crianças continua”, 
explica a superintendente de 
vigilância em Saúde da SES/
GO, Flúvia Amorim.

O Ministério da Saúde, com 
apoio dos estados e municí-
pios, vai fazer a retirada das 
doses da vacina oral das salas 
de vacinação do Estado. A mu-
dança foi definida após ava-
liação da câmara técnica, com 
participação do Conselho Na-
cional de Secretários de Saúde 

(Conass), Conselho Nacional 
de Secretarias Municipais de 
Saúde (Conasems), Organiza-
ção Pan-Americana da Saúde 
(Opas) e Organização Mundial 
da Saúde (OMS). Pesquisas re-
alizadas a partir dos anos 2000 
mostraram que a vacina oral 
era menos eficaz e segura que 
a vacina intramuscular. A subs-
tituição faz parte da Estratégia 
de Erradicação da Poliomielite 
da OMS.

A poliomielite é uma doença 
contagiosa aguda e grave ca-
racterizada por um quadro de 
paralisia flácida causada pelo 
poliovírus selvagem (PVS) tipo 
1, 2 ou 3, que, em geral, aco-
mete os membros inferiores de 
forma irreversível e pode levar 
à morte. A vacinação é funda-
mental para a redução do risco 
de reintrodução do poliovírus 
no Brasil.

Gotinha será substituída por dose injetável: mudanças na vacinação contra poliomielite

Vacinação teve aumento em 
comparação com 2023

As coberturas para a po-
lio vêm apresentando queda 
desde 2016. No entanto, em 
2024, a vacinação apresen-
tou aumento na comparação 
com o ano anterior. Em Goiás, 
a cobertura vacinal da polio 
injetável em 2023 (VIP) foi de 
68,17% e chegou a 79,53%, em 
2024. A meta preconizada pelo 

Ministério da Saúde é vacinar 
no mínimo 95% das crianças 
de 1 a menores de 5 anos de 
idade contra a poliomielite. 
Em Goiás, isso equivale a cer-
ca de 426 mil crianças.

Zé Gotinha
Criado nos anos 1980, o 

Zé Gotinha é uma marca da 

luta contra a poliomielite. 
Mas o personagem entrou em 
campo também para alertar 
sobre a prevenção de outras 
doenças imunopreveníveis, 
como o sarampo. Portanto, 
ele continua trabalhando em 
prol da imunização, segundo 
informações do Ministério da 
Saúde.
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Após visitar as três maiores cidades do Estado – Goiânia, 
Aparecida e Anápolis -, e receber uma radiografia da política 
municipal, o ex-presidente Jair Bolsonaro não saiu animado 
com as informações que recebeu dos cardeais do PL. Nas 30 
maiores cidades do estado, o bolsonarismo só tem chances 
concretas de vencer apenas em Aparecida e Anápolis. Daí 
para a frente, tem nomes competitivos, mas sem chances de 
êxitos eleitorais. Esse panorama não é estimulador para o PL 
bolsonarista, que pretende lançar o senador Wilder Morais 
candidato ao governo de Goiás em 2026. Em Goiânia, de-
pois da troca de Gustavo Gayer por Fred Rodrigues, a direita 
se dividiu ainda mais, já que conta também com as opções 
Sandro Mabel (UB) e Vanderlan Cardoso (PSD). Ao discur-
sar no Parque Vaca Brava, em evento de campanha de Fred 
Rodrigues, Bolsonaro voltou a ser o de sempre: voltado para 
o próprio ego, personalista, sem medir palavras para atacar 
os adversários. Chamou Sandro Mabel de o “candidato da 
rosquinha”, que apoiou o PT de Lula e Dilma Rousseff. Fez 
indiretas ao governador Ronaldo Caiado, removendo o pas-
sado da época da pandemia da Covid 19, esquecendo-se de 
que foi negacionista, já que rejeitou as recomendações da ci-
ência. Assim, o PL bolsonarista, pelo visto, não vai obter nas 
urnas os resultados que espera na disputa pelas prefeituras 
goianas.

Apoio de peso a Mabel
O candidato do União Brasil à prefeitura de Goiânia, San-

dro Mabel, aumenta o apoio do eleitorado feminino, com a 
presença na campanha da primeira-dama Gracinha Caiado, 
da candidata a vice Cláudia Lira, da deputada federal Silvye 
Alves e da advogada Ana Paula Rezende, filha do ex-prefeito 
Iris Rezende. “Mabel na prefeitura vai valorizar as mulheres 
com presença expressiva em cargos de destaque”, assegura 
Silvye Alves.

Bolsonaro não vê o PL 
fortalecido em Goiás 

como esperava

Andanças
Governador Ronaldo Caiado 
visita cidades do Nordeste para 
apoiar candidaturas às prefei-
turas pelo União Brasil.

Linha de frente
Caiado volta a participa de 
eventos de campanha de Le-
andro Vilela, em Aparecida, e 
de Sandro Mabel, em Goiânia, 
nesta sexta-feira (27).

Sem tempo
Ex-governador Marconi Perillo 
não tem aparecido com frequ-
ência em eventos de campa-
nha do candidato a prefeito de 
Goiânia, Matheus Ribeiro, pelo 
PSDB.

Desânimo
QG de Vanderlan Cardoso 
sentiu os efeitos das pesquisas 
Serpes e Quaest em que mos-
tra queda de popularidade da 
campanha do candidato do 
PSD à prefeitura de Goiânia.

Sem chance
A direção do Solidariedade 
percebeu que o prefeito Rogé-
rio Cruz não tem potencial de 
votos para chegar ao segundo 
turno na disputa em Goiânia.

Alianças
Adrian Accorsi (PT) e Sandro 
Mabel (UB) já conversam com 
presidentes de partidos sobre 
eventual apoios para o segun-
do turno em Goiânia.

Minoria
Na lista de candidatos a vere-
ador em Goiânia, por diversos 
partidos, constata-se a pouca 
presença de pessoas negras e 
pardas. Já não pasta o reduzido 
número de candidatas femini-
nas.

Isolados
Tem candidatos a vereador de 
diversos partidos, em Goiânia, 
que fazem campanha distan-
te dos concorrentes a cargo 
majoritário (prefeito) em suas 
chapas.

Colado
Já o vereador Sandes Júnior 
(MDB) está colado em Sandro 
Mabel, ou seja, participa de to-
dos os eventos do candidato a 
prefeito do União Brasil.

Novo QG
Marina Sant’Anna, ex-vereado-
ra e ex-deputada federal inte-
gra o staff de campanha do ve-
reador Fabrício Rosa (PT), que 
concorre à reeleição no pleito 
deste ano.

No interior
Deputado federal Zacharias 
Calil tem participado de cam-
panhas de candidatos a prefei-
to do União Brasil em diversos 
municípios goianos. Ele está de 
olho em candidatura ao Sena-
do Federal em 2026.

O ex-secretário de Governo do município de Goiânia, Mi-
chel Magul (foto), do PSDB, disputa vaga de vereador e conta 
com apoio de lideranças comunitárias, religiosas e empresa-
riais. Ele tem incentivo também da Igreja Católica Apostólica 
Ortodoxa Antioquina. Magul tem participado de eventos em 
todas as regiões da cidade, com presença de mulheres, jo-
vens, idosos, servidores públicos e profissionais liberais.

Magul entra na disputa

Fio Direto

HELTON LENINE

heltonlenine@gmail.com

Pesquisa eleitoral 
de Ceres aponta 
disputa acirrada

Na pesquisa estimulada, Rafa 
Melo (PP) aparece com 27,4% das 
intenções de voto, seguido por Ed-
mário (União Brasil) com 25,7% e 
Reiller Seabra (Republicanos) com 
22,8%. A diferença entre os três can-
didatos é menor do que a margem 
de erro, caracterizando um em-
pate técnico e evidenciando que 
qualquer um deles pode assumir 
a liderança até o dia das eleições. 
Este cenário é ainda mais signifi-
cativo quando analisamos o cres-
cimento de Reiller Seabra, que vem 
ganhando apoio expressivo nas 
últimas semanas, aproximando-se 
rapidamente dos dois primeiros 
colocados.

Na pesquisa espontânea, onde 
os entrevistados mencionam seus 
candidatos sem a apresentação 
prévia dos nomes, a situação de 
indefinição se mantém. Rafa Melo 
lidera com 23,6%, seguido de perto 
por Edmário, com 21,9%, e Reiller 
Seabra, que agora possui 18,9% das 
intenções de voto. O crescimen-
to de Reiller nesta modalidade de 
pesquisa é notável, refletindo uma 
ampliação de sua base de apoio e 
sugerindo que sua campanha tem 
conseguido engajar e atrair novos 
eleitores.

Além disso, o número elevado 
de eleitores indecisos – 15,7% na 
pesquisa estimulada e 28,3% na 
espontânea – reforça a incerteza do 
cenário eleitoral. Com uma quan-
tidade tão expressiva de eleitores 
ainda sem definição, a tendência 
de crescimento de Reiller Seabra 
pode ser um fator decisivo na reta 
final da campanha.

A pesquisa foi realizada pela 
Direct Pesquisas e Marketing Ltda., 

encomendada pela MKT Produ-
ções e Marketing Limitada, destaca 
um cenário de empate técnico na 
disputa pela Prefeitura de Ceres. O 
levantamento, realizado nos dias 
20 e 21 de setembro de 2024 com 
350 eleitores e registrado no Tri-
bunal Superior Eleitoral sob o nú-
mero GO-03321/2024, indica que 
a eleição está aberta, com três can-
didatos tecnicamente empatados 
devido à margem de erro de 5,18% 
e ao nível de confiança de 95%.

O perfil demográfico da amos-
tra revela que 52,84% dos entrevis-
tados são mulheres e 47,16% são 
homens. Em relação à faixa etária, 
11,30% têm até 24 anos; 18,08% es-
tão entre 25 e 34 anos; 18,15% têm 
entre 35 e 44 anos; 26,76% estão na 
faixa de 45 a 59 anos; e 25,71% pos-
suem 60 anos ou mais. A pesquisa 
cobriu bairros de Ceres como Cen-
tro, Setor Curumim, Jardim Petró-
polis, Setor Sorriso I e II, Setor Nova 
Vila, Setor Pedrosa, Setor Esperan-
ça, Setor Milton Ferreira, Setor Bela 
Vista, Vila Mutirão, Setor Vila Nova, 
Setor Cruzeiro, Setor Sara Ribeiro, 
Setor Bernardo Sayão, Vila Verde, 
Setor Ana Terra, Setor Tropical, 
Setor Bougainville, Setor Recanto 
Verde, Setor Morada Verde, Setor 
São Patrício, Setor Industrial e Jar-
dim Suíço.

Com um cenário de empate 
técnico e um número elevado de 
eleitores indecisos, a disputa pela 
Prefeitura de Ceres permanece 
aberta. O crescimento recente de 
Reiller Seabra sugere que ele pode 
se tornar um forte concorrente nas 
próximas semanas, tornando a reta 
final da campanha ainda mais im-
previsível e competitiva.

Ceres: Rafa Melo (PP); Edmário (União) Reiller (Repúblicanos)
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concretas de vencer apenas em Aparecida e Anápolis. Daí 
para a frente, tem nomes competitivos, mas sem chances de 
êxitos eleitorais. Esse panorama não é estimulador para o PL 
bolsonarista, que pretende lançar o senador Wilder Morais 
candidato ao governo de Goiás em 2026. Em Goiânia, de-
pois da troca de Gustavo Gayer por Fred Rodrigues, a direita 
se dividiu ainda mais, já que conta também com as opções 
Sandro Mabel (UB) e Vanderlan Cardoso (PSD). Ao discur-
sar no Parque Vaca Brava, em evento de campanha de Fred 
Rodrigues, Bolsonaro voltou a ser o de sempre: voltado para 
o próprio ego, personalista, sem medir palavras para atacar 
os adversários. Chamou Sandro Mabel de o “candidato da 
rosquinha”, que apoiou o PT de Lula e Dilma Rousseff. Fez 
indiretas ao governador Ronaldo Caiado, removendo o pas-
sado da época da pandemia da Covid 19, esquecendo-se de 
que foi negacionista, já que rejeitou as recomendações da ci-
ência. Assim, o PL bolsonarista, pelo visto, não vai obter nas 
urnas os resultados que espera na disputa pelas prefeituras 
goianas.

Apoio de peso a Mabel
O candidato do União Brasil à prefeitura de Goiânia, San-

dro Mabel, aumenta o apoio do eleitorado feminino, com a 
presença na campanha da primeira-dama Gracinha Caiado, 
da candidata a vice Cláudia Lira, da deputada federal Silvye 
Alves e da advogada Ana Paula Rezende, filha do ex-prefeito 
Iris Rezende. “Mabel na prefeitura vai valorizar as mulheres 
com presença expressiva em cargos de destaque”, assegura 
Silvye Alves.

Bolsonaro não vê o PL 
fortalecido em Goiás 

como esperava

Andanças
Governador Ronaldo Caiado 
visita cidades do Nordeste para 
apoiar candidaturas às prefei-
turas pelo União Brasil.

Linha de frente
Caiado volta a participa de 
eventos de campanha de Le-
andro Vilela, em Aparecida, e 
de Sandro Mabel, em Goiânia, 
nesta sexta-feira (27).

Sem tempo
Ex-governador Marconi Perillo 
não tem aparecido com frequ-
ência em eventos de campa-
nha do candidato a prefeito de 
Goiânia, Matheus Ribeiro, pelo 
PSDB.

Desânimo
QG de Vanderlan Cardoso 
sentiu os efeitos das pesquisas 
Serpes e Quaest em que mos-
tra queda de popularidade da 
campanha do candidato do 
PSD à prefeitura de Goiânia.

Sem chance
A direção do Solidariedade 
percebeu que o prefeito Rogé-
rio Cruz não tem potencial de 
votos para chegar ao segundo 
turno na disputa em Goiânia.

Alianças
Adrian Accorsi (PT) e Sandro 
Mabel (UB) já conversam com 
presidentes de partidos sobre 
eventual apoios para o segun-
do turno em Goiânia.

Minoria
Na lista de candidatos a vere-
ador em Goiânia, por diversos 
partidos, constata-se a pouca 
presença de pessoas negras e 
pardas. Já não pasta o reduzido 
número de candidatas femini-
nas.

Isolados
Tem candidatos a vereador de 
diversos partidos, em Goiânia, 
que fazem campanha distan-
te dos concorrentes a cargo 
majoritário (prefeito) em suas 
chapas.

Colado
Já o vereador Sandes Júnior 
(MDB) está colado em Sandro 
Mabel, ou seja, participa de to-
dos os eventos do candidato a 
prefeito do União Brasil.

Novo QG
Marina Sant’Anna, ex-vereado-
ra e ex-deputada federal inte-
gra o staff de campanha do ve-
reador Fabrício Rosa (PT), que 
concorre à reeleição no pleito 
deste ano.

No interior
Deputado federal Zacharias 
Calil tem participado de cam-
panhas de candidatos a prefei-
to do União Brasil em diversos 
municípios goianos. Ele está de 
olho em candidatura ao Sena-
do Federal em 2026.

O ex-secretário de Governo do município de Goiânia, Mi-
chel Magul (foto), do PSDB, disputa vaga de vereador e conta 
com apoio de lideranças comunitárias, religiosas e empresa-
riais. Ele tem incentivo também da Igreja Católica Apostólica 
Ortodoxa Antioquina. Magul tem participado de eventos em 
todas as regiões da cidade, com presença de mulheres, jo-
vens, idosos, servidores públicos e profissionais liberais.

Magul entra na disputa

Fio Direto

HELTON LENINE

heltonlenine@gmail.com

Pesquisa eleitoral 
de Ceres aponta 
disputa acirrada

Na pesquisa estimulada, Rafa 
Melo (PP) aparece com 27,4% das 
intenções de voto, seguido por Ed-
mário (União Brasil) com 25,7% e 
Reiller Seabra (Republicanos) com 
22,8%. A diferença entre os três can-
didatos é menor do que a margem 
de erro, caracterizando um em-
pate técnico e evidenciando que 
qualquer um deles pode assumir 
a liderança até o dia das eleições. 
Este cenário é ainda mais signifi-
cativo quando analisamos o cres-
cimento de Reiller Seabra, que vem 
ganhando apoio expressivo nas 
últimas semanas, aproximando-se 
rapidamente dos dois primeiros 
colocados.

Na pesquisa espontânea, onde 
os entrevistados mencionam seus 
candidatos sem a apresentação 
prévia dos nomes, a situação de 
indefinição se mantém. Rafa Melo 
lidera com 23,6%, seguido de perto 
por Edmário, com 21,9%, e Reiller 
Seabra, que agora possui 18,9% das 
intenções de voto. O crescimen-
to de Reiller nesta modalidade de 
pesquisa é notável, refletindo uma 
ampliação de sua base de apoio e 
sugerindo que sua campanha tem 
conseguido engajar e atrair novos 
eleitores.

Além disso, o número elevado 
de eleitores indecisos – 15,7% na 
pesquisa estimulada e 28,3% na 
espontânea – reforça a incerteza do 
cenário eleitoral. Com uma quan-
tidade tão expressiva de eleitores 
ainda sem definição, a tendência 
de crescimento de Reiller Seabra 
pode ser um fator decisivo na reta 
final da campanha.

A pesquisa foi realizada pela 
Direct Pesquisas e Marketing Ltda., 

encomendada pela MKT Produ-
ções e Marketing Limitada, destaca 
um cenário de empate técnico na 
disputa pela Prefeitura de Ceres. O 
levantamento, realizado nos dias 
20 e 21 de setembro de 2024 com 
350 eleitores e registrado no Tri-
bunal Superior Eleitoral sob o nú-
mero GO-03321/2024, indica que 
a eleição está aberta, com três can-
didatos tecnicamente empatados 
devido à margem de erro de 5,18% 
e ao nível de confiança de 95%.

O perfil demográfico da amos-
tra revela que 52,84% dos entrevis-
tados são mulheres e 47,16% são 
homens. Em relação à faixa etária, 
11,30% têm até 24 anos; 18,08% es-
tão entre 25 e 34 anos; 18,15% têm 
entre 35 e 44 anos; 26,76% estão na 
faixa de 45 a 59 anos; e 25,71% pos-
suem 60 anos ou mais. A pesquisa 
cobriu bairros de Ceres como Cen-
tro, Setor Curumim, Jardim Petró-
polis, Setor Sorriso I e II, Setor Nova 
Vila, Setor Pedrosa, Setor Esperan-
ça, Setor Milton Ferreira, Setor Bela 
Vista, Vila Mutirão, Setor Vila Nova, 
Setor Cruzeiro, Setor Sara Ribeiro, 
Setor Bernardo Sayão, Vila Verde, 
Setor Ana Terra, Setor Tropical, 
Setor Bougainville, Setor Recanto 
Verde, Setor Morada Verde, Setor 
São Patrício, Setor Industrial e Jar-
dim Suíço.

Com um cenário de empate 
técnico e um número elevado de 
eleitores indecisos, a disputa pela 
Prefeitura de Ceres permanece 
aberta. O crescimento recente de 
Reiller Seabra sugere que ele pode 
se tornar um forte concorrente nas 
próximas semanas, tornando a reta 
final da campanha ainda mais im-
previsível e competitiva.

Ceres: Rafa Melo (PP); Edmário (União) Reiller (Repúblicanos)
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Brasil terá nove feriados
prolongados em 2025

Laryssa Toratti

O calendário de feriados de 
2025 deve alegrar os brasilei-
ros após um 2024 com menos 
emendas. Dos 13 feriados na-
cionais, nove cairão em dias 
úteis de trabalho, podendo ren-
der folgas prolongadas. Ainda 
haverá as datas comemorativas 
estaduais e municipais, que 
dão direito a descanso extra a 
quem morar no local.

Profissionais que não fazem 
parte de categorias conside-
radas essenciais e trabalham 
com carteira assinada têm di-
reito a folga nos feriados. Caso 
seja convocado a trabalhar, o 
funcionário deve ter folga com-
pensatória ou remuneração 
paga em dobro.

2025 terá 13 feriados nacio-
nais, com 9 sendo em dias úteis. 
Além do feriado, há a possibili-
dade de emendas, quando é 
decretado ponto facultativo. 
Segundo o advogado Mauricio 
Borges, especializado em di-
reito do trabalho do escritório 
Advocacia Trabalhista Borges, 
o ponto facultativo é, em geral, 
uma data comemorativa ou de 
importância histórica, em que 
as atividades laborais não são 
obrigatórias.

A dispensa, nestes casos, 
fica a critério do empregador. 
“É uma data em que se permite 
a dispensa do trabalho, sendo 
que a empresa ou instituição 
pode optar por manter o esta-
belecimento em funcionamen-
to. É mais comum a adoção do 

ponto facultativo nos órgãos 
públicos. No setor privado, 
compete a cada empresa deci-
dir se irá ou não manter as ati-
vidades” afirma.

Ponto facultativo
Diferentemente dos feria-

dos, a empresa que optar por 
manter as atividades em um 
ponto facultativo precisa pagar 
a remuneração dos funcioná-
rios como em um dia normal 
de trabalho, sem qualquer re-
muneração extra. Isso só muda 
em casos de horas extras traba-
lhadas na respectiva data.

“A principal diferença entre 
o feriado e o ponto facultativo é 
a obrigatoriedade [do descan-
so], sendo que o feriado estabe-
lece uma suspensão obrigató-
ria das atividades, enquanto o 
ponto facultativo permite uma 
maior flexibilização, e a decisão 
da suspensão das atividades 
fica a critério do empregador”, 
diz Borges.

CLT
Pela CLT (Consolidação das 

Leis do Trabalho), o emprega-
dor só pode exigir que o fun-
cionário compareça caso faça 
parte de categoria considera-
da essencial. Há casos em que 
é preciso ter essa previsão na 
convenção coletiva.

O trabalhador convocado 
deve ter folga compensatória 
ou receber hora extra em do-
bro. Existe a possibilidade de 
recusa justificada ao trabalho 
no feriado, caso seja convocado 
e haja previsão em acordo ou 
convenção coletiva para a recu-
sa. Nestes casos a empresa não 
pode fazer qualquer desconto 
sobre o salário do funcionário. 
Porém, caso haja previsão de 

trabalho aos feriados no con-
trato, a recusa não é possível.

Caso as normas não sejam 
cumpridas pelo empregador, o 
funcionário pode procurar seu 
sindicato de classe ou um ad-
vogado particular de confiança 
para reclamar ou até fazer uma 
denúncia no Ministério do Tra-
balho.

No caso de jornadas de tra-
balho de 12X36, em que o co-
laborador trabalha durante 12 
horas e descansa nas próximas 

36, de acordo com Borges, não 
há direito ao dia de folga, de 
acordo com o art. 59-A da CLT 
(Consolidação das Leis do Tra-
balho).

Portaria publicada pelo 
MTE (Ministério do Trabalho 
e Emprego) em 2023, que trata 
sobre o trabalho do comércio 
em feriados causou polêmica. 
A norma determinava que o 
trabalho nos feriados só pode-
ria ocorrer se estiver previsto 
em convenção coletiva.

A medida alterava regra do 
governo Bolsonaro, de novem-
bro de 2021, que liberava de 
forma irrestrita funcionamento 
para setores como o de super-
mercados e hipermercados, 
entre outros, sem negociação 
coletiva com trabalhadores.

A portaria foi adiada para 
2025 e, se não houver acordo 
sobre as regras entre sindicatos 
de empregados e empregado-
res, começará a valer em 1º de 
janeiro

Dos 13 feriados nacionais, 
nove cairão em dias úteis 
de trabalho, podendo 
render folgas prolongadas

Além dos feriados, há a possibilidade de emendas, quando é decretado ponto facultativo

Israel volta a atacar o Líbano;
míssil do Hezbollah é interceptado

Folhapresss

Na manhã seguinte ao ata-
que israelense que matou o 
comandante de sua força de 
foguetes e mísseis em Beirute, 
o grupo fundamentalista liba-
nês Hezbollah fez um até aqui 
inédito ataque com um mo-
delo balístico contra o centro 
econômico do Estado judeu, 
Tel Aviv.

O alvo, segundo os libane-
ses, era o quartel-general do 
Mossad, o serviço secreto is-
raelense. A entidade é central 
no planejamento das mortes 
de líderes do Hezbollah nos 
últimos meses.

Na véspera, havia sido mor-

to Ibrahim Qabisi, ampliando 
o estrago à ala militar do gru-
po, que segundo Israel perdeu 
17 de seus 19 integrantes.

O míssil foi abatido, se-
gundo as Forças de Defesa de 
Israel, sem consequências re-
latadas em solo. Seu ponto de 
lançamento foi destruído. O 
Hezbollah não havia lançado 
um míssil balístico contra Tel 
Aviv nesta guerra até aqui.

Estados Unidos
A Casa Branca considerou 

a situação “muito preocupan-
te”, embora ainda pense que é 
possível uma solução diplo-
mática que evite uma “guerra 
total”, afirmou o porta-voz do 

Conselho de Segurança Na-
cional, John Kirby, à CNN. Ao 
Today Show, da NBC, o chefe 
da diplomacia americana An-
tony Blinken também apelou 
para uma solução diplomáti-
ca.

Em contra-ataque de Is-
rael, pelo menos 51 pessoas 
foram mortas e 223 feridas 
no Líbano nesta quarta, disse 
o ministro da saúde libanês, 
Firass Abiad, durante uma en-
trevista coletiva.

Foi também a primeira vez 
em cerca de uma semana que 
as sirenes soaram na cidade, 
que devido ao status contes-
tado pelos palestinos de Jeru-
salém é tratada pela maioria 

dos países como a capital na 
prática do país. Em 15 de se-
tembro, a ameaça havia sido 
de um míssil lançado pelos 
houthis do Iêmen.

Os alertas disparam às 
6h30 (0h30 em Brasília), acor-
dando muitos moradores nas 
48 estações acionadas de Tel 
Aviv até Netania, balneário 
ao norte da cidade. Durante 
a madrugada, houve diversos 
sobrevoos de aviões de caça 
israelenses em Jerusalém.

Eles rumavam ao sul liba-
nês, onde houve uma nova 
onda de ataques a pontos 
de lançamento e depósitos 
de armas do Hezbollah. De 
acordo com um compilado da 

agência de notícias Reuters 
com base em declarações do 
Ministério da Saúde libanês, 
pelo menos 15 pessoas foram 
mortas e cerca de 50 ficaram 
feridas nesta quarta em ata-
ques que atingiram cinco 
locais diferentes, incluindo 
pontos no norte do país.

Já a ação do Hezbollah foi 
simbólica. Apenas seus mais 
preciosos mísseis, de um ar-
senal estimado até a fase atu-
al da guerra em 160 mil pro-
jéteis do tipo e foguetes, têm 
alcance para chegar a Tel Aviv, 
que fica a 580 km da fronteira 
libanesa.

Zelenski acusa Brasil e China de fortalecerem Putin
Folhapress

O presidente da Ucrânia, 
Volodimir Zelenski, acusou o 
Brasil e a China de permitirem 
que Vladimir Putin de avançar 
com a sua guerra em seu dis-
curso na Assembleia-Geral da 
ONU nesta quarta-feira (25).

“Quando alguns propõem 
alternativas, acordos frágeis 
os tão chamados ‘conjuntos de 
princípios’, não apenas igno-
ram os interesses e o sofrimen-
to dos ucranianos, que são 
os mais afetados pela guerra, 
como também a realidade e 
dão a Putin o espaço político 

para continuar a guerra”, afir-
mou ele na tribuna do plenário 
da ONU em Nova York.

“Quando a dupla China e 
Brasil tenta convencer outros 
a apoiá-los, na Europa, na Áfri-
ca, propondo uma alternativa 
a uma paz plena e justa, surge 
a pergunta: qual é o verdadei-

ro interesse deles? Todos pre-
cisam entender que não terão 
mais poder às custas da Ucrâ-
nia.”

Zelenski já havia criticado o 
plano, anunciado por Brasília 
e Pequim em maio, em diver-
sas ocasiões anteriores. A mais 
recente tinha sido na na sexta-

-feira (20), quando ele afirmou 
que o documento assinado 
pelo chanceler chinês Wang 
Yi e o assessor de Lula para 
assuntos internacionais, Cel-
so Amorim, não traz nenhum 
plano concreto e “esconde al-
guma coisa”.
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Escolas nos EUA baniram
10 mil livros desde 2021

Thiago Bonfim

Um novo levantamento da 
organização PEN America re-
velou que mais de 10 mil títu-
los de livros foram banidos de 
escolas públicas nos Estados 
Unidos desde 2021. Entre eles, 
estão clássicos da literatura, 
obras que ensinam crianças a 
identificarem que sofrem abu-
so sexual, livros com persona-
gens LGBT+, livros do autor 
brasileiro Paulo Freire e muitos 
outros.

Número de livros banidos 
em 2024 é o triplo do último 
ano. Segundo a PEN America, 
foram relatados banimentos de 
3.362 títulos em 2023, número 
que representa crescimento de 
33% em relação a 2022.

Justificativas para banimen-
tos são várias. A pesquisa rela-
ta que em 2024, a maioria dos 
livros retirados de bibliotecas 
escolares contam histórias de 
pessoas negras, LGBTQIA+ e 
de mulheres que sofreram abu-
sou ou estupro. Entretanto, vá-

rias outras obras foram banidas 
por “pornografia” ou simples-
mente por serem consideradas 
“indecentes”, muitas vezes sem 
indicação das passagens tidas 
como problemáticas.

Pais, conservadores e re-
publicanos são os que mais 
pedem banimento de livros. 
Segundo a PEN America e o 
jornal The New York Times, o 
movimento de banir livros vem 
de organizações como a Moms 
For Liberty, grupo de extre-
ma-direita famoso por negar a 
pandemia e criticar o “ensino 
crítico racial”. Políticos também 
estão envolvidos: em 2021, o 
congressista republicano Matt 
Krause, do Texas, publicou 
uma lista de 850 livros que de-
viam ser banidos das escolas 
estaduais. No Colorado, líderes 
conservadores pediram ação 
policial para que livros fossem 
banidos e que quem possuísse 
ou promovesse “material obs-
ceno” fosse punido.

Banimentos
Maioria de banimentos 

ocorre na Flórida e no Iowa. 
Apenas nesses estados, foram 
banidos mais de 8 mil livros de-
vido a leis estaduais. Na Flórida, 
o projeto de lei 1069, aprovado 
em julho de 2023, faz com que 
qualquer livro contestado por 
“conteúdo sexual” seja banido 
das escolas durante o processo 

de revisão, mesmo que seja um 
livro sobre educação sexual. 
Já em Iowa, o Senado decidiu 
em maio de 2023 que nenhum 
material escolar pode citar “ato 
sexual” ou discutir orientação 
sexual.

“Estudantes não podem 
acessar informações críticas 
que os ajudam a se entenderem 
e ao mundo ao redor deles. Pais 
perdem a oportunidade de par-
ticipar em momentos de ensi-
no com seus filhos. E comuni-
dades perdem a oportunidade 
de aprender a construir com-
preensão mútua. Apesar do ba-
nimento de livros não ser nada 

novo, eles continuam a aconte-
cer em um ritmo alarmante e 
nunca visto”, disse a organiza-
ção “Unite Against BookBans”, 
sobre o banimento de livros.

Livros mais banidos são de 
temática LGBTQ+. Segundo 
a Universidade de San Diego, 
os três livros mais contestados 
e banidos das escolas ameri-
canas são “Gênero Queer”, de 
Maia Kobabe; “All Boys Aren’t 
Blue”, de George M. Johnson, 
e “Este Livro é Gay”, de Juno 
Dawson.

Bíblia chegou a ser banida 
de escolas em Utah. Em 2023, 
o livro sagrado dos cristãos foi 
retirado de escolas do Distrito 
Davis, após o comitê respon-

sável pelas avaliações de livros 
considerar que havia passa-
gens com “vulgaridade e vio-
lência” na obra.

Banimentos chegaram no 
Brasil. No começo deste ano, o 
livro “O avesso da pele”, de Je-
ferson Tenório, foi banido de 
uma escola no Rio Grande do 
Sul e pelos governos do Mato 
Grosso do Sul, Goiás e Paraná. 
Em 2023, o governo de Santa 
Catarina tirou outros 8 livros 
das bibliotecas das escolas, 
sem justificativa. Entre eles, es-
tavam: “Donnie Darko”, de Ri-
chard Kelly; “It: a Coisa”, de Ste-
phen King; “Laranja Mecânica”, 
de Stephen Burgess e outros.

Entre os livros estão 
clássicos da literatura, 
obras que ensinam 
crianças a identificarem 
que sofrem abuso sexual, 
livros com personagens 
LGBT+ e até obra do autor 
brasileiro Paulo Freire

Papa expulsa membros de
movimento católico no Peru

Folhapress

Em uma decisão inédita, o 
papa Francisco expulsou dez 
membros do Sodalício de Vida 
Cristã, um movimento católico 
peruano. A medida, anunciada 
nesta quarta-feira (25), é resul-
tado de uma investigação do 
Vaticano que revelou abusos de 
poder, autoridade e espirituali-
dade dentro do grupo.

Segundo a Associated Press, 
entre os expulsos estão um 
bispo, padres e membros não 
religiosos, além do fundador 
do grupo, Luis Figari, retirado 
definitivamente do movimento 
no mês passado após ser con-
siderado culpado sodomizar 
seus recrutas -a maneira como 
o Figari se referia aos seus 
membros.

A investigação, cujos resul-
tados foram divulgados pela 
Conferência Episcopal Peru-
ana, detalhou os abusos, que 
incluíam violência física com 

sadismo, manipulação espiri-
tual, abuso de autoridade e ir-
regularidades financeiras.

O movimento, fundado por 
Figari em 1971, iniciou como 
um grupo que recrutava “solda-
dos para Deus”, sem suas pala-
vras. A organização teve grande 
influência na América do Sul e 
nos Estados Unidos, chegando 
a ter 20 mil membros.

Denúncias
As primeiras denúncias 

contra o fundador surgiram 
em 2000, mas só ganharam 
força em 2011, quando víti-
mas procuraram a Arquidio-
cese de Lima. A igreja, porém, 
só tomou medidas concretas 
em 2015, após a publicação 
do livro “Meio Monges, Meio 
Soldados”. A obra, escrita por 
Pedro Salinas, uma das vítimas 
de Figari, e pela jornalista Paola 
Ugaz, expôs os abusos cometi-
dos dentro do Sodalício.

Uma investigação indepen-
dente realizada em 2017 a pedi-
do da própria instituição con-
cluiu que Figari era “narcisista, 
paranoico, humilhador, vulgar, 
vingativo, manipulador, racista, 
sexista, elitista e obcecado por 
questões sexuais”.

O relatório também confir-
mou os abusos sexuais come-
tidos pelo fundador, incluindo 
o fato de ele obrigar recrutas 
a tocá-lo e a se tocarem, além 

de “gostar de vê-los sentir dor, 
desconforto e medo”.

Apesar das denúncias, o Va-
ticano se recusou a expulsar 
Figari em 2017, limitando-se a 
afastá-lo da comunidade, vi-
vendo em Roma, e proibi-lo de 
ter contato com seus membros. 
A decisão foi atribuída a uma 
lei canônica que não previa 

tais punições para fundadores 
de comunidades religiosas que 
não fossem sacerdotes.

O arcebispo José Antonio 
Eguren foi a pessoa de maior 
cargo a ser expulsa. Em abril, 
Francisco já teria forçado sua 
renúncia como bispo ao con-
siderar seu histórico e o fato de 
que ele teria processado Sali-

nas e Ugaz devido a suas repor-
tagens.

O Vaticano, em comunica-
do, afirmou que os bispos pe-
ruanos se unem ao papa “em 
busca do perdão das vítimas” 
e pedem que o Sodalício inicie 
um processo de justiça e repa-
ração.

Número de livros banidos em 2024 é o triplo do último ano, maioria envolve histórias de pessoas negra, 
violência sexual e personagens LGBT+

Medida, anunciada 
nesta quarta-feira (25), 
é resultado de uma 
investigação do Vaticano 
que revelou abusos de 
poder, autoridade e 
espiritualidade dentro do 
grupo

 

Investigação detalhou  abusos, que incluíam violência física com sadismo e irregularidades financeiras
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Escolas nos EUA baniram
10 mil livros desde 2021

Thiago Bonfim

Um novo levantamento da 
organização PEN America re-
velou que mais de 10 mil títu-
los de livros foram banidos de 
escolas públicas nos Estados 
Unidos desde 2021. Entre eles, 
estão clássicos da literatura, 
obras que ensinam crianças a 
identificarem que sofrem abu-
so sexual, livros com persona-
gens LGBT+, livros do autor 
brasileiro Paulo Freire e muitos 
outros.

Número de livros banidos 
em 2024 é o triplo do último 
ano. Segundo a PEN America, 
foram relatados banimentos de 
3.362 títulos em 2023, número 
que representa crescimento de 
33% em relação a 2022.

Justificativas para banimen-
tos são várias. A pesquisa rela-
ta que em 2024, a maioria dos 
livros retirados de bibliotecas 
escolares contam histórias de 
pessoas negras, LGBTQIA+ e 
de mulheres que sofreram abu-
sou ou estupro. Entretanto, vá-

rias outras obras foram banidas 
por “pornografia” ou simples-
mente por serem consideradas 
“indecentes”, muitas vezes sem 
indicação das passagens tidas 
como problemáticas.

Pais, conservadores e re-
publicanos são os que mais 
pedem banimento de livros. 
Segundo a PEN America e o 
jornal The New York Times, o 
movimento de banir livros vem 
de organizações como a Moms 
For Liberty, grupo de extre-
ma-direita famoso por negar a 
pandemia e criticar o “ensino 
crítico racial”. Políticos também 
estão envolvidos: em 2021, o 
congressista republicano Matt 
Krause, do Texas, publicou 
uma lista de 850 livros que de-
viam ser banidos das escolas 
estaduais. No Colorado, líderes 
conservadores pediram ação 
policial para que livros fossem 
banidos e que quem possuísse 
ou promovesse “material obs-
ceno” fosse punido.

Banimentos
Maioria de banimentos 

ocorre na Flórida e no Iowa. 
Apenas nesses estados, foram 
banidos mais de 8 mil livros de-
vido a leis estaduais. Na Flórida, 
o projeto de lei 1069, aprovado 
em julho de 2023, faz com que 
qualquer livro contestado por 
“conteúdo sexual” seja banido 
das escolas durante o processo 

de revisão, mesmo que seja um 
livro sobre educação sexual. 
Já em Iowa, o Senado decidiu 
em maio de 2023 que nenhum 
material escolar pode citar “ato 
sexual” ou discutir orientação 
sexual.

“Estudantes não podem 
acessar informações críticas 
que os ajudam a se entenderem 
e ao mundo ao redor deles. Pais 
perdem a oportunidade de par-
ticipar em momentos de ensi-
no com seus filhos. E comuni-
dades perdem a oportunidade 
de aprender a construir com-
preensão mútua. Apesar do ba-
nimento de livros não ser nada 

novo, eles continuam a aconte-
cer em um ritmo alarmante e 
nunca visto”, disse a organiza-
ção “Unite Against BookBans”, 
sobre o banimento de livros.

Livros mais banidos são de 
temática LGBTQ+. Segundo 
a Universidade de San Diego, 
os três livros mais contestados 
e banidos das escolas ameri-
canas são “Gênero Queer”, de 
Maia Kobabe; “All Boys Aren’t 
Blue”, de George M. Johnson, 
e “Este Livro é Gay”, de Juno 
Dawson.

Bíblia chegou a ser banida 
de escolas em Utah. Em 2023, 
o livro sagrado dos cristãos foi 
retirado de escolas do Distrito 
Davis, após o comitê respon-

sável pelas avaliações de livros 
considerar que havia passa-
gens com “vulgaridade e vio-
lência” na obra.

Banimentos chegaram no 
Brasil. No começo deste ano, o 
livro “O avesso da pele”, de Je-
ferson Tenório, foi banido de 
uma escola no Rio Grande do 
Sul e pelos governos do Mato 
Grosso do Sul, Goiás e Paraná. 
Em 2023, o governo de Santa 
Catarina tirou outros 8 livros 
das bibliotecas das escolas, 
sem justificativa. Entre eles, es-
tavam: “Donnie Darko”, de Ri-
chard Kelly; “It: a Coisa”, de Ste-
phen King; “Laranja Mecânica”, 
de Stephen Burgess e outros.

Entre os livros estão 
clássicos da literatura, 
obras que ensinam 
crianças a identificarem 
que sofrem abuso sexual, 
livros com personagens 
LGBT+ e até obra do autor 
brasileiro Paulo Freire

Papa expulsa membros de
movimento católico no Peru

Folhapress

Em uma decisão inédita, o 
papa Francisco expulsou dez 
membros do Sodalício de Vida 
Cristã, um movimento católico 
peruano. A medida, anunciada 
nesta quarta-feira (25), é resul-
tado de uma investigação do 
Vaticano que revelou abusos de 
poder, autoridade e espirituali-
dade dentro do grupo.

Segundo a Associated Press, 
entre os expulsos estão um 
bispo, padres e membros não 
religiosos, além do fundador 
do grupo, Luis Figari, retirado 
definitivamente do movimento 
no mês passado após ser con-
siderado culpado sodomizar 
seus recrutas -a maneira como 
o Figari se referia aos seus 
membros.

A investigação, cujos resul-
tados foram divulgados pela 
Conferência Episcopal Peru-
ana, detalhou os abusos, que 
incluíam violência física com 

sadismo, manipulação espiri-
tual, abuso de autoridade e ir-
regularidades financeiras.

O movimento, fundado por 
Figari em 1971, iniciou como 
um grupo que recrutava “solda-
dos para Deus”, sem suas pala-
vras. A organização teve grande 
influência na América do Sul e 
nos Estados Unidos, chegando 
a ter 20 mil membros.

Denúncias
As primeiras denúncias 

contra o fundador surgiram 
em 2000, mas só ganharam 
força em 2011, quando víti-
mas procuraram a Arquidio-
cese de Lima. A igreja, porém, 
só tomou medidas concretas 
em 2015, após a publicação 
do livro “Meio Monges, Meio 
Soldados”. A obra, escrita por 
Pedro Salinas, uma das vítimas 
de Figari, e pela jornalista Paola 
Ugaz, expôs os abusos cometi-
dos dentro do Sodalício.

Uma investigação indepen-
dente realizada em 2017 a pedi-
do da própria instituição con-
cluiu que Figari era “narcisista, 
paranoico, humilhador, vulgar, 
vingativo, manipulador, racista, 
sexista, elitista e obcecado por 
questões sexuais”.

O relatório também confir-
mou os abusos sexuais come-
tidos pelo fundador, incluindo 
o fato de ele obrigar recrutas 
a tocá-lo e a se tocarem, além 

de “gostar de vê-los sentir dor, 
desconforto e medo”.

Apesar das denúncias, o Va-
ticano se recusou a expulsar 
Figari em 2017, limitando-se a 
afastá-lo da comunidade, vi-
vendo em Roma, e proibi-lo de 
ter contato com seus membros. 
A decisão foi atribuída a uma 
lei canônica que não previa 

tais punições para fundadores 
de comunidades religiosas que 
não fossem sacerdotes.

O arcebispo José Antonio 
Eguren foi a pessoa de maior 
cargo a ser expulsa. Em abril, 
Francisco já teria forçado sua 
renúncia como bispo ao con-
siderar seu histórico e o fato de 
que ele teria processado Sali-

nas e Ugaz devido a suas repor-
tagens.

O Vaticano, em comunica-
do, afirmou que os bispos pe-
ruanos se unem ao papa “em 
busca do perdão das vítimas” 
e pedem que o Sodalício inicie 
um processo de justiça e repa-
ração.

Número de livros banidos em 2024 é o triplo do último ano, maioria envolve histórias de pessoas negra, 
violência sexual e personagens LGBT+

Medida, anunciada 
nesta quarta-feira (25), 
é resultado de uma 
investigação do Vaticano 
que revelou abusos de 
poder, autoridade e 
espiritualidade dentro do 
grupo
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Bom Jardim de Goiás: Caiadista  
Willian Gregório à frente com 49,3%

Redação

“Nosso plano de governo foi 
elaborado com o objetivo de 
atender a nossa comunidade, 
ouvindo as pessoas. Nossa ges-
tão tem sido humanizada por-
que escutamos o que a popu-
lação tem a dizer. Ser prefeito é 
saber dialogar, e essa é a marca 
que nós carregamos, a do diálo-
go”, afirma Willian Gregório.

O atual prefeito e candidato 
à reeleição de Bom Jardim de 
Goiás, Willian Gregório (UB), da 
coligação “Coragem para fazer!” 
formada pelos partidos: União 
Brasil, MDB, Progressistas e 
Federação Brasil da Esperança, 
abriu ampla vantagem em rela-
ção ao segundo colocado, com 
49,3% das intenções de voto, 
enquanto o 2º colocado apare-
ce com 40,0% de acordo com a 
pesquisa do Instituto de Pesqui-
sa Goyazes, realizada no dia 22 
de setembro. A pesquisa ouviu 
400 eleitores e foi registrada em 
conformidade com o Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) com o 
número GO-07249/2024.

Ao comentar a pesquisa, 
Willian ressalta que os núme-
ros são resultado de uma gestão 
que, em pouco tempo, apresen-
tou melhorias significativas na 
cidade. “Desde que assumi a 
prefeitura em janeiro de 2024, 
meu foco foi tirar do papel im-
portantes obras e ações. Entre 
as principais iniciativas estão a 
reforma completa do prédio da 
Prefeitura Municipal, após mais 
de 8 anos sem receber nenhu-
ma atenção. Trocamos todos os 
móveis e computadores, além 
de alguns aparelhos que esta-
vam ultrapassados. Com isso, 
podemos oferecer, além de um 
ambiente de trabalho melhor 
aos servidores, comodidade 
e bom atendimento aos cida-
dãos, que têm sido, e continua-
rão sendo, nossa prioridade em 
nossa gestão”, afirma o prefeito e 
candidato.

De acordo com Willian, a re-
vitalização das praças Antônia 
Silvéria, Dona Bela e da praça 

da rodoviária João Bosco Antu-
nes Teixeira, com reativação de 
suas estruturas, a construção de 
quiosques no Lago dos Buritis, 
além do asfaltamento das ruas 
do Setor Serra Negra e da Rua 
Dionísio Pereira levaram mais 
qualidade de vida aos morado-
res da cidade. A construção da 
primeira ponte de concreto so-
bre o Ribeirão Bom Jardim foi 
concretizada após anos de es-
pera e de promessas vazias. “Fi-
zemos muito em pouco tempo 
de mandato, e no próximo ano 
iremos trabalhar ainda mais. 
Nosso plano de governo foi ela-
borado com o objetivo de aten-
der nossa comunidade, ouvindo 
as pessoas. Esse é um projeto 
em conjunto com os cidadãos. 
Nossa gestão tem sido humani-
zada porque escutamos o que a 
população tem a dizer. Ser pre-
feito é saber dialogar, e essa é a 
marca que nós carregamos, a do 
diálogo”, reforça.

Na saúde, o caiadista lem-
bra que, em pouco tempo, foi 
concluída a sala do aparelho de 
raio-x no Hospital Municipal, 

além da revitalização de todos 
os postos de saúde. “Nosso pró-
ximo passo é melhorar o aten-
dimento de especialidades nas 
unidades de saúde, por meio 
de atendimentos com médicos 
especialistas nas áreas de pe-
diatria, ortopedia, cardiologia, 
fonoaudiologia, geriatria, gine-
cologia e psiquiatria mais vezes 
por semana.” Um ponto impor-
tante que merece destaque em 
sua próxima gestão, segundo 
Willian, é a implantação do 
Centro de Atenção Psicossocial 
(CAPS) no município de Bom 
Jardim de Goiás, que segundo 
ele, vai “fornecer atendimento 
especializado aos pacientes que 
necessitam desse tipo de cuida-
do”, além da criação do Centro 
Municipal de Fisioterapia, que 
também terá a sua atenção inte-
gral. “Nossa missão é cuidar das 
pessoas” complementa Willian 
Gregório.

Willian pontua que infraes-
trutura também é uma questão 
de saúde pública. Ainda nesta 
gestão, foi realizado um levan-
tamento orçamentário para 

asfaltar todas as vias do muni-
cípio, que fica em torno de R$ 
2 milhões. “Vamos implantar o 
Programa Poeira Zero e asfaltar 
100% da cidade.” Além disso, 
relatou que dará continuidade 
a instalação das luminárias de 
LED em toda a cidade, garantin-
do mais segurança e economia 
de energia.

Parcerias com o Governo 
Estadual

O atual prefeito e candidato 
ressalta que mantém uma boa 
relação com o Governo do Esta-
do e com o governador Ronaldo 
Caiado. “Teremos esse apoio em 
nossas propostas de governo. 
Além disso, nosso vice-prefei-
to, Zézinho do Dé, é do MDB e 
mantém uma excelente relação 
com o vice-governador, Daniel 
Vilela, que também é do MDB. 
Buscaremos recursos em todas 
as esferas para que nosso plano 
de governo seja uma realidade 
na vida dos cidadãos bonjardi-
nenses”, declara o caiadista.

“Em pouco mais de um ano 
de trabalho, conseguimos avan-
ços significativos para a cidade, 
iremos entregar 48 unidades 
habitacionais da AGEHAB ain-
da esse ano e daremos conti-

nuidade no ano que vem com a 
construção de mais 100 casas do 
Programa Minha Casa Minha 
Vida. Essa parceria vai nos au-
xiliar a continuar a substituição 
das pontes de madeira por pon-
tes de concreto. “Em menos de 
90 dias, entregamos a primeira 
ponte de concreto depois de 
mais de 15 anos e a nossa meta 
para a nossa próxima gestão é 
fazer no mínimo, duas pontes 
por ano. Nosso plano de gover-
no abrange todas as áreas. Os 
números desta pesquisa apon-
tam que temos compromisso 
com a nossa gente, e temos feito 
uma campanha limpa e de alto 
nível. Nosso foco é apresentar 
propostas e ouvir a população 
por onde passamos. Por isso, 
temos certeza de que os elei-
tores saberão fazer a escolha 
correta para garantir um futuro 
ainda melhor para Bom Jardim 
de Goiás, votando 44 no dia 6 de 
outubro”, finaliza.

A pesquisa foi realizada nos 
bairros: Industrial, Canaã, São 
João Batista, Serra Negra, Jardim 
Atlântico, João José de Farias, 
Centro, Primavera, Alvorada, 
Antônio Abraão Abud e Joa-
quim Alves.

Mesmo renegado pelo PL, Vanderlan
insiste em parecer bolsonarista

Cloves Reges

Tri-candidato a prefeito de 
Goiânia, o senador Vanderlan 
Cardoso (PSD) tem, talvez, o 
seu pior desempenho nas cam-
panhas que já participou na 
capital. Com uma estrutura po-
lítica esvaziada, sem apoios de 
peso, com pouco tempo na TV 
e vendo seu nome despencar 
nas pesquisas de intenção de 
voto, o marketing de Vanderlan 
parte para o tudo ou nada e, na 
avaliação de estrategistas polí-
ticos, erra mais uma vez.

Criticado por bolsonaristas 
e um dos alvos preferenciais 
do extremista Fred Rodrigues, 
candidato do PL em Goiânia, 

Vanderlan teve as portas da ex-
trema-direita fechada por Bol-
sonaro, que proibiu a coligação 
e/ou apoio do PL a qualquer 
candidato do PSD nos mais de 
cinco mil municípios brasi-
leiros. Mesmo sofrendo duras 
críticas do bolsonarismo em 
Goiânia, ainda assim Cardo-
so molda seu discurso e suas 
ações para parecer um bolso-
narista, numa clara e inequí-
voca demonstração de falta de 
altivez, já que se coloca ao lado 
de figuras que já o destrataram 
publicamente.

Anistia aos golpistas
Durante participação na sa-

batina realizada pela Televisão 

Brasil Central, em Goiânia, o 
candidato do PSD, na tentativa 
de agradar os radicais de direita 
chamou o ministro Alexandre 
de Moraes, do Supremo Tribu-
nal Federal, de ditador e disse 
que não concorda com a ine-
legibilidade de Jair Bolsonaro, 
decretada pelo Superior Tribu-
nal Eleitoral (TSE), por ataques 
as urnas e ao processo eleitoral 
brasileiro. O corte da entrevis-
ta foi publicado nas redes de 
apoiadores do senador.

Vanderlan também pregou 
que trabalha pela anistia aos 
golpistas de 8 de janeiro e, sem 
apresentar provas, disse que 
muitos condenados não par-
ticiparam dos atos golpistas 

que atacaram os prédios dos 
Três Poderes, em Brasília, em 
janeiro de 2023. O candidato 
a prefeito de Goiânia ignorou, 
porém, todo o conjunto proba-
tório dos autos e que as conde-
nações dos golpistas tiveram os 
votos da maioria do plenário 
do STF, algumas delas, inclusi-
ve, foram decretadas por una-
nimidade.

Na avaliação de analistas, 
o aceno desesperado de Van-
derlan aos bolsonaristas, prin-
cipalmente aos mais radicais, 
que flertam com a ruptura 
democrática, é a estratégia en-
contrada pelo pessedista para, 
ao menos, chegar ao segundo 
turno da eleição municipal em 

Goiânia. No entanto, ressal-
vam que o tiro pode sair pela 
culatra e afastar o restinho de 
eleitores menos radicais que 
ainda sustentam a candidatura 
do senador, já que a atitude do 
candidato não agrada aquele 
eleitorado que quer distância 
da polarização nacional.

Segundo os especialistas, 
Vanderlan erra ao cair na pro-
vocação do representante de 
Bolsonaro em Goiânia e erra ao 
tentar provar que é um bolso-
narista, ainda mais quando já 
é público e notório que ele não 
é bem vindo nesse grupo. Isso, 
dizem, passa a impressão de 
que o candidato não tem per-
sonalidade

Willian Gregório, Ronaldo Caiado e o candidato a

vice-prefeito Zézinho do Dé juntos por Bom Jardim de Goiás
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LUCAS TAVARES

Anápolis tem vivido dias em 
que a temperatura máxima se 
aproxima dos 35ºC, juntamen-
te com a baixa umidade do ar 
e gases poluentes oriundos das 
queimadas que tomam conta do 
país. As condições nada agradá-
veis acabam impedindo que 
algumas pessoas se exercitem, 
mas, de acordo com especialis-
tas, é possível fazer atividade fí-
sica com segurança.

Segundo a doutora em edu-
cação física pela Universida-
de Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ) e coordenadora do curso 
de educação física da Faculda-
de Metropolitana de Anápolis 
(Fama), Izadora Moreira, os 
melhores horários para a práti-
ca esportiva e atividades físicas 
em geral é são na parte da ma-
nhã, até às 8h, e após o pôr do 
sol, quando há uma redução das 
temperaturas e menor risco de 
exposição aos raios UV. 

“Quando realizamos exer-
cício físico a temperatura do 

corpo aumenta, porque duran-
te a contração muscular há um 
aumento na produção de calor. 
Uma forma que o corpo tem de 
controlar a elevação excessiva 
da temperatura corporal (hiper-
termia) é através da evaporação 
do suor. Por isso, precisamos 
ter alguns cuidados quando 
praticamos exercício físico em 
condições ambientais com tem-
peraturas muito elevadas, pois 
pode aumentar o risco para 
exaustão física, sobrecarga de 
trabalho cardíaco, desidratação 
e lesão muscular”, afirmou.

Em relação a baixa umidade 
do ar, Izadora explica que ape-
sar de auxiliar na troca térmica 
por evaporação do suor durante 
o exercício, por conta das altas 
temperaturas, acaba causando 
um ressecamento das vias aére-
as o que dificulta o processo de 
captação de oxigênio durante 
o exercício, aumentando a per-
cepção de cansaço e redução de 
desempenho.

“Então, se exercitar em horá-
rios em que a temperatura está 

mais amena e a umidade mais 
elevada pode facilitar os meca-
nismos fisiológicos de controle 
da temperatura corporal, redu-
zindo o risco de sobrecarga car-
díaca e hipertermia, por exem-
plo”, reforçou.

TEMPERATURA
Justamente por conta dos 

maiores índices de temperatura 
e menores índices de umidade 
do ar, para evitar a exposição de 
raios UV e ao sol, a escolha por 
ambientes aclimatados facili-
tará o controle da temperatura 
corporal durante o exercício 
físico. Segundo Izadora, espe-
cialmente crianças, gestantes, 
idosos, pessoas obesas, com 
problemas respiratórios, dia-
betes, hipertensão arterial e 
demais condições cardíacas e 
metabólicas, devem tomar esses 
cuidados.

Sobre a exposição aos gases 
poluentes em razão do aumento 
das queimadas, a professora afir-
ma que é possível evitar maio-
res danos, já que o aumento da 

ventilação respiratória durante 
o exercício físico pode aumentar 
essa exposição aos poluentes, de 
acordo com o estudo feito pelo 
autor Koehle (2024).

“É importante destacar que o 
exercício físico é extremamente 
benéfico à saúde, mesmo em 
condições de poluição mode-
rada, e podemos tomar alguns 
cuidados para reduzir os riscos 
relacionados às alterações am-
bientais. O uso de máscara, por 
exemplo, em locais com maio-
res índices de ozônio, é sugerido 
durante a prática de exercício. 
Exercitar-se em áreas com me-
nor tráfego de carros também 
parece ser importante para re-
duzir a exposição aos poluen-
tes”, destacou.

HIDRATAÇÃO
No que se refere ao período 

quente, Izadora reforça que a 
atenção precisa ser redobrada 
com a hidratação, uso de prote-
tor solar, controle da frequência 
cardíaca, além do acompanha-
mento das percepções de fadiga 

muscular, alimentação, intensi-
dade e tempo do exercício. Pen-
sar em vestimentas mais frescas 
também é uma boa dica. 

“Interrompa o exercício se 
observar sintomas como náu-
seas, tontura, elevação exces-
siva da pressão arterial, pois 
isso pode aumentar o trabalho 
cardíaco. Observe os sinais de 
exaustão muscular para con-
trole do volume e intensidade 
do treino. Além disso, observe 
também a cor da urina após o 
exercício, isso pode auxiliar na 
compreensão da desidratação”, 
disse.

“Outra possibilidade é com-
parar o peso corporal antes e 
depois do treino, para verificar a 
quantidade de líquido corporal 
perdido durante o exercício, o 
que pode auxiliar na reposição 
após o treino. Por fim, observar 
a produção de coriza e as condi-
ções da via área para que sejam 
tomadas medidas de cuidado 
nasal para reduzir o risco de 
infecção do trato respiratório”, 
completou Izadora.

www.dmanapolis.com.br

Como praticar exercícios físicos 
com segurança período de seca 
Doutora em educação física, Izadora Moreira explica os cuidados que devem ser tomados para evitar possíveis danos

ONDA DE CALOR

ANÁPOLIS

PRONTO ATENDIMENTO 24 HORAS - URGÊNCIA E EMERGÊNCIA

ATENÇÃO BÁSICA À SAÚDE - 7H ÀS 17H

EQUIPE 
DE PLANTÃO 10 LEITOS + 3 MIL

ATENDIMENTOS MÊS

CONSULTAS MÉDICAS
PARA FAMÍLIA ODONTOLÓGICO ATENDIMENTOS

PARA CIRURGIAS

AV. PRESIDENTE KENNEDY COM
AV. FERNANDO COSTA EM FRENTE AO SESI

CENTRO
MÉDICO
JAIARA

UNIDADE MISTA DE SAÚDE

www.anapolis.go.gov.br

VEJA OS HORÁRIOS E ATENDIMENTOS À POPULAÇÃO
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A exposição "Gra-
vura e Processos Cria-
tivos" está à mostra até 
o dia 16 de outubro, no 
Museu de Artes Plásti-
cas de Anápolis, de se-
gunda a sexta-feira, das 
09h às 17h. A organiza-
ção é da Prefeitura, por 
meio da Secretaria de 
Integração Social, Es-
porte e Cultura. 

O evento é resultado 
de um curso de gravura 
em metal, ministrado 
pela artista e educa-
dora Márcia Santtos, 
que proporcionou aos 
participantes uma rica 
experiência prática no 
ateliê de gravura da Es-
cola de Artes Oswaldo 
Verano, um importante 
espaço cultural da nos-
sa cidade.

Além da produção 
das obras, os artistas 
também participaram 
de um ciclo de pales-
tras na Galeria de Artes 
Antônio Sibasolly, onde 
puderam ouvir e inte-
ragir com renomados 
artistas, como Mano-
ela Afonso dos Anjos, 

Xica e Célia Gondo, que 
compartilharam suas 
trajetórias e ajudaram 
a enriquecer o entendi-
mento sobre os proces-
sos criativos.

“A exposição ‘Gra-
vura e Processos Cria-
tivos’ é uma celebração 
do talento e da dedica-
ção dos nossos artistas 
locais. Este evento não 
só destaca a importân-
cia da arte em nossa 
comunidade, mas tam-
bém reforça o compro-
misso da Prefeitura de 
Anápolis em promover 
a cultura e a educação 
artística. Convidamos 
todos a prestigiar esta 
mostra única e a se 
inspirar com as obras 
e histórias dos nossos 
talentosos artistas”, sa-
lientou Dallila Mariane, 
secretária de Integra-
ção. 

Com uma curado-
ria cuidadosa de Susan 
Ribeiro e Neri Teixei-
ra, a exposição reunirá 
obras de 10 talentosos 
artistas: Adriana Men-
donça, Ana Luiza Cai-
xeta, Annia Brito, David 
Silva Lima, Elli, Jona-
than Sodré, Luciene 
Lacerda, Marina Rosa, 
Thayne Santos e Yas-
mym Nunes. 

DA REDAÇÃO 

O curta-metragem 
‘Censura – uma histó-
ria sem fim’, que tem 
pré-estreia agendada 
para esta sexta-feira, 
27, às 18 horas, no Cine 
Sibasolly [Praça Bom 
Jesus], promete estabe-
lecer um novo marco 
no acervo histórico e 
iconográfico da cidade. 
O documentário é diri-
gido por Edson Nunes, 
cineasta, jornalista e es-
critor, e tem a produção 
de Eunice Lara.

A pré-estreia do do-
cumentário é dirigida 
especialmente aos ve-
ículos e profissionais 
de imprensa e convi-
dados, e deve contar 
com a presença da 
equipe técnica do do-
cumentário, além de 
entrevistados do filme. 
Entre eles figuras-cha-
ve como Romualdo 
Santillo, Mozart Soares 
Filho, Godofredo San-
doval, Nilton Pereira e 
o historiador Juscelino 
Polonial. 

Édson Nunes infor-
mou ao DM Anápolis 
que, após a exibição, 
será realizado um bate-
-papo sobre o processo 
de construção do filme 
e sua importância para 
a memória cultural de 
Anápolis. O documen-
tário explora a censura 
no rádio em Anápolis 
durante o Regime Mi-
litar, focando no fecha-
mento das rádios Cara-
já e Santana. O projeto 
foi contemplado pelo 
Fundo Municipal de 
Cultura de Anápo-
lis/2022. 

A produção destaca 
as memórias e depoi-
mentos de Romualdo 
Santillo, um político e 
ativista dos anos 70, e 
ainda enfoca aconteci-
mentos específicos do 
período com os outros 
dois irmãos – Henri-
que e Adhemar – en-
volvidos diretamente 
nos eventos retratados. 
No período da ditadu-
ra militar, Anápolis foi 
considerada área de 
segurança nacional e os 
anapolinos foram im-
pedidos de votar para 
escolher seus prefeitos. 

DA REDAÇÃO 

A Secretaria de Estado da 
Saúde de Goiás informa à po-
pulação goiana que o esque-
ma vacinal contra a poliomie-
lite, também conhecida como 
paralisia infantil, passará por 
mudanças. As doses da vaci-
na oral poliomielite bivalen-
te (VOPb), de gotinha, serão 
substituídas pela vacina inati-
vada poliomielite (VIP), que é 
injetável. O Ministério da Saú-
de divulgou a mudança por 
meio de nota técnica enviada 
aos estados.

O esquema vacinal funcio-
na assim atualmente: a vacina 
injetável contra a polio é apli-
cada nas três primeiras doses 
do esquema vacinal (2, 4 e 6 
meses), as doses de reforço 
são ministradas com a vacina 
oral, aos 15 meses (4ª dose) e 
aos 4 anos (5ª dose). A partir 
de 4 de novembro de 2024, a 
dose de reforço será apenas 
aos 15 meses com a vacina in-
jetável). 

Dessa forma, os pais preci-
sam estar atentos, já que a re-
comendação é que as doses de 

reforço contra a polio (4ª e 5 ª 
doses) não estarão mais dispo-
níveis nos postos, entre 28/09 
e 3/11. Nesse período, as três 
doses do esquema primário 
que já são injetáveis serão rea-
lizadas normalmente. Apenas 
o reforço com a gotinha será 
interrompido. “A gotinha deixa 
de existir, mas a proteção para 
as nossas crianças continua”, 

explica a superintendente de 
vigilância em Saúde da SES/
GO, Flúvia Amorim.

O Ministério da Saúde, com 
apoio dos estados e municípios, 
vai fazer a retirada das doses 
da vacina oral das salas de va-
cinação do Estado. A mudança 
foi definida após avaliação da 
câmara técnica, com participa-
ção do Conselho Nacional de 

Secretários de Saúde (Conass), 
Conselho Nacional de Secre-
tarias Municipais de Saúde 
(Conasems), Organização Pan-
-Americana da Saúde (Opas) e 
Organização Mundial da Saúde 
(OMS). Pesquisas realizadas a 
partir dos anos 2000 mostraram 
que a vacina oral era menos 
eficaz e segura que a vacina in-
tramuscular. A substituição faz 

parte da Estratégia de Erradica-
ção da Poliomielite da OMS. 

A poliomielite é uma doen-
ça contagiosa aguda e grave ca-
racterizada por um quadro de 
paralisia flácida causada pelo 
poliovírus selvagem (PVS) tipo 
1, 2 ou 3, que, em geral, aco-
mete os membros inferiores 
de forma irreversível e pode 
levar à morte. A vacinação é 
fundamental para a redução 
do risco de reintrodução do 
poliovírus no Brasil.

COBERTURA
As coberturas para a po-

lio vêm apresentando queda 
desde 2016. No entanto, em 
2024, a vacinação apresentou 
aumento na comparação com 
o ano anterior. Em Goiás, a 
cobertura vacinal da polio in-
jetável em 2023 (VIP) foi de 
68,17% e chegou a 79,53%, em 
2024. A meta preconizada pelo 
Ministério da Saúde é vacinar 
no mínimo 95% das crianças 
de 1 a menores de 5 anos de 
idade contra a poliomielite. 
Em Goiás, isso equivale a cer-
ca de 426 mil crianças. (Com 
informações SESGO)

www.dmanapolis.com.br

Vacina oral para reforços está disponível até dia 27 de setembro, a partir de 4 de novembro apenas vacina injetável

Ministério da Saúde, com apoio dos estados e municípios, começa a retirar a vacina oral das salas de imunização no Estado 

Mudanças no esquema vacinal 
de prevenção à paralisia infantil

POLIOMIELITE

Além da produção das obras, artistas fazem ciclo de palestras 
na Galeria de Artes Antônio Sibasolly, na Praça Bom Jesus

‘Gravura e Processos Criativos’ 
no Museu de Artes Plásticas

‘Censura, uma história sem fim’ 
tem pré-estreia nesta sexta, 27

A mostra celebra 
o talento local e 
a dedicação dos 
artistas que partici-
param de curso de 
gravura em metal

Filme discute a 
censura no Rádio à 
época do Regime 
Militar em Anápolis 
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A assessoria de imprensa do 
Porto Seco Centro-Oeste S/A 
(PSCO) publicou nota de escla-
recimento, nesta quarta-feira, 
25, dirigida à população ana-
polina, pela qual comunica que 
suas atividades de comércio 
exterior, armazenagem e mo-
vimentação de cargas “seguem 
sem interrupções. O comuni-
cado diz que a empresa, que é 
privada, é “permissionária da 
Receita Federal e com 25 anos 
de atuação no Distrito Agroin-
dustrial de Anápolis (DAIA)”. 

A nota do PSCO descreve 
que, em nova decisão judicial, 
proferida no dia 23 de setem-
bro de 2024, a Justiça Federal 
recomenda a manutenção do 
serviço prestado pelo Porto 
Seco Centro-Oeste até que a 
demanda judicial sobre a lici-
tação do terminal alfandegado 
seja definitivamente solucio-
nada. “Segundo o desembar-
gador que assina a decisão, o 
interesse público está plena-
mente preservado com os ser-
viços prestados pelo PSCO”, diz 
a nota. 

A empresa ainda explica que 
o magistrado também determi-
nou em sua decisão a suspen-
são imediata do terceiro termo 
aditivo recentemente celebra-
do entre a empresa Aurora da 
Amazônia e a Receita Federal. 
E afirma que o “termo suspen-
so havia prorrogado o prazo 
limite para implantação das 
instalações portuárias da refe-
rida empresa no município de 
Anápolis”. 

Também na mensagem o 

PSCO ressalta que a Justiça 
Federal reconhece que este 
terceiro termo aditivo descum-
pre decisão judicial anterior, 
uma vez que não existe fun-
damentação em relação à des-
continuidade dos serviços já 
prestados pelo Porto Seco Cen-
tro-Oeste. “Reconhece ainda 
que a prorrogação do contrato 
de forma injustificada, sem a 
devida análise do descumpri-
mento contratual, traz mais in-
segurança jurídica. O termo em 
questão, no entendimento do 
desembargador, está amparado 
em decisões judiciais precárias, 

sem qualquer respaldo contra-
tual, jurídico ou legal”, segue a 
publicação. 

OBRAS
Segundo o PSCO a decisão 

também pontua que não há im-
pedimento judicial em relação 
à continuidade das obras rea-
lizadas pela Aurora em terreno 
particular, mas que isso não é 
uma garantia de que “um novo 
porto seco” poderá ser ali ins-
talado. Na nota, o PSCO afirma 
ainda que a empresa Aurora 
da Amazônia foi inabilitada do 
processo licitatório para operar 

o porto seco de Anápolis “devi-
do à inviabilidade da área apre-
sentada”. E que esse quesito era 
condicionante para a empresa 
ser habilitada no certame. 

Segue a nota do PSCO: “A 
Aurora então adquiriu nova 
área e está construindo o em-
preendimento sem as devidas 
autorizações, estando a obra 
embargada pelas autoridades 
locais competentes. O Porto 
Seco Centro-Oeste esclare-
ce ainda que a Justiça Federal 
proferiu sentença favorável em 
dois processos, sendo que uma 
delas determina a inviabilidade 

econômica da proposta da Au-
rora da Amazônia, o que tam-
bém a inabilita na concorrên-
cia pública. Uma das sentenças 
foi objeto de liminar, concedida 
à referida empresa, e que impe-
diu a regular rescisão contratu-
al”.

Mais à frente, a nota traz que 
não há estabilização nas deci-
sões dos tribunais. “Tanto que 
o segundo termo aditivo, que 
prorroga o prazo para início da 
operação da Aurora da Amazô-
nia em Anápolis, foi também 
suspenso pela Justiça Federal. 
E, agora, o terceiro termo adi-
tivo descumpre uma determi-
nação judicial e, por isso, foi 
tornado sem efeitos”. 

CONTRATO
O PSCO ressalta no docu-

mento que o início de ativida-
des da Aurora da Amazônia 
decorre de falhas de sua culpa 
exclusiva, decorrentes do des-
cumprimento de regras básicas 
decorrentes da lei e exigidos 
para qualquer empresa no país. 
“A referida empresa tem tam-
bém contrato vencido desde 
maio de 2019 para atuar no Por-
to Seco de Manaus, fato agrava-
do por falhas em sua adminis-
tração naquela localidade”.

Por fim, o Porto Seco Cen-
tro-Oeste, na nota de esclare-
cimento, enfatiza seu compro-
metimento com as empresas 
importadoras e exportadoras 
em Goiás e da Região Central 
do País, “mantendo seu funcio-
namento, atendimento regular 
e apoio ao crescimento econô-
mico do município de Anápolis 
e de Goiás”. 

DA REDAÇÃO

O Cine Prime e a Terri-
tório Cultural realizam de 
28 de setembro a 4 de outu-
bro, Festival de Cinema em 
comemoração ao dia das 
crianças. Com exibições gra-
tuitas para crianças e acom-
panhantes na sessão das 15h 
nos dias 28 e 29 de setembro, 
e agendamento para escolas 
públicas e instituições que 

atendem crianças carentes 
e em vulnerabilidade de 30 
de setembro a 4 de outubro, 
o Cine Prime promete movi-
mentar a criançada.

A ação faz parte de uma 
série de agendas do pro-
jeto Cine Prime Paradiso, 
possível graças à Lei Paulo 
Gustavo do Governo Fede-
ral, operacionalizada pelo 
Governo de Goiás, por meio 
da Secretaria de Estado da 

Cultura. De acordo com Luiz 
Fragelli, produtor responsá-
vel pela execução das agen-
das, “nosso objetivo é en-
volver a comunidade nessa 
programação, além de dar a 
oportunidade a grupos que 
nunca vieram ao cinema, 
de experienciar o universo 
das telonas. Isso é desenvol-
vimento humano e investi-
mento em educação”, pon-
tuou Fragelli.

Programação Cine Prime 
Sessões com gratuidade para 

crianças e seus acompanhantes
Filmes exibidos: Divertida-men-

te 2 ou Meu Malvado Favorito 4

28 de setembro
15h - Divertida-mente 2 
*Exibição à meia luz em função 

da acessibilidade para crianças com 
autismo, mães com crianças de colo 
e outras necessidades especiais

29 de setembro
15h - Meu Malvado Favorito 4
30 de setembro a 04 de outubro
Sessões gratuitas agendadas para 

escolas públicas, grupos que aten-
dam crianças carentes e/ou em vul-

nerabilidade. 
OBS: Interessados podem entrar 

em contato com Luiz Fragelli e pro-
gramar a data do seu grupo ou de 
sua escola pelo telefone (62) 98195-
9581

Esclarecimento foi publicado pela empresa nesta quarta-feira, 25, e traz detalhes do imbróglio que cerca esse tema

Promoção é fruto da parceria Cine Prime e Território Cultural; programação acontece no período de 28 de setembro a 4 de outubro

Em nota, Porto Seco explica que 
suas atividades seguem normais 

Festival de Cinema tem sessões gratuitas 
em comemoração à semana das crianças

Comunicado afirma que a empresa é “permissionária da Receita Federal e com 25 anos de atuação no DAIA

EADI
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MARCOS VIEIRA

Uma imagem área, em 
tom sépia, mostra o quan-
to uma região que hoje é 
densamente urbanizada 
em Anápolis, há quase sete 
décadas atrás, conservava 
aspectos de zona rural. A 
partir de um registro do pas-
sado, a reportagem fez um 
pedido ao editor de imagens 
e fotógrafo Leandro Lage 
Leite, para que retratasse 
a mesma porção de terra 
com ângulo semelhante. O 
resultado, quando as duas 
imagens são colocadas lado 
a lado, surpreende os mais 
novos e enche de nostalgia 
os moradores mais antigos 
da cidade.

Segundo o historiador 
Jairo Alves Leite, a imagem 
do passado possivelmente é 
do ano de 1957. Ele cita dois 
elementos para sua afirma-
ção: o Senai na Rua Roberto 
Mange já existia e a Paró-
quia de Santana já estava 
bem estruturada. A consoli-
dação desses prédios se deu 
após a metade da década de 
1955. E o historiador se ar-
risca a cravar o ano de 1957 
por um motivo: “por ocasião 
do aniversário de Anápolis 
aconteceram muitos sobre-
voos para fotografias”. 

CINQUENTENÁRIO
Anápolis chegava em 

1957 ao seu cinquentenário, 
um marco bastante come-
morado na época. Três anos 
depois, um censo apontava 
que a cidade tinha 68.732 
habitantes. Hoje são 415.847 
pessoas vivendo em solo 
anapolino, de acordo com a 
mais recente estimativa do 
IBGE. Isso quer dizer que 
entre as duas fotos, o núme-
ro de moradores do municí-
pio cresceu 505%.

Ainda comparando as 
duas imagens, surpreende 
que as estruturas que cha-
mam a atenção na fotografia 
antiga continuam firmes no 
registro feito agora. O Se-
nai que apareceu ao fundo, 
inaugurado em 1952, hoje é 
a Faculdade de Tecnologia 
Senai Roberto Mange. É uma 
construção pioneira, pois foi 
a primeira unidade do Senai 
de Goiás. Na época, inclusi-
ve, ela estava subordinada à 
Delegacia Regional de São 
Paulo da entidade. A escola 
chegava em Anápolis minis-
trando aulas de ajustagem, 
torneiro mecânico, ferraria, 
eletricidade e carpintaria de 
esquadria.

COMPARAÇÃO
Na foto antiga, em frente 

ao Senai, existe um enorme 

terreno que seria ocupado 
por imóveis comerciais e re-
sidenciais e em 1978 daria 
início à obra de construção 
do centro administrativo, 
inaugurado em 1982. A ima-
gem atual não permite essa 
visão por completo, já que 
hoje um prédio está sendo 
erguido nos fundos da Paró-
quia de Santana. 

Santana tão fundamental 
para a história de Anápolis. O 
largo é considerado a gênese 
da cidade. Em 1957 ele ainda 
era um espaço aberto, sem 
pavimento, bem diferente da 
ocupação de hoje. O histo-
riador Jairo Alves Leite que 
a igreja foi entregue aos fieis 
no final dos anos 1940. Os 

freis norte-americanos che-
garam a Anápolis em 1944 e 
foram morar na casa de Zeca 
Batista, onde hoje é o mu-
seu histórico, e começaram 
a construção do convento de 
Santana, antes da paróquia. 
Os religiosos se mudaram 
para o convento e começa-
ram a construir a nova igreja 
e demolir a antiga. 

GRUPO ESCOLAR
Já ao lado da Paróquia 

de Santana existia - e per-
manece até hoje – o Colégio 
Estadual Antensina Santa-
na, que foi o primeiro grupo 
escolar de Anápolis, inau-
gurado em 18 de março de 
1926, com o nome de Grupo 

Escolar de Anápolis Dr. Bra-
sil Caiado. A partir de 1930 
passou a se chamar Grupo 
Escolar 24 de Outubro. Após 
alguns anos o prédio do gru-
po tornou-se pequeno para 
comportar grande núme-
ro de alunos. Foi quando o 
prefeito Graciano Antonio 
da Silva, fundador, conclui o 
novo prédio, situado na Pra-
ça Santana, em 1945. Anos 
depois o grupo recebeu o 
nome da professora Anten-
sina Santana. 

Aos fundos da imagem 
antiga aparece também um 
descampado, com pouquís-
simas casas, onde hoje é o 
povoado Bairro Jundiaí. O 
bairro surgiu em 1944, lan-

çado pela Sociedade Imo-
biliária de Anápolis Ltda, 
com o objetivo de urbanizar 
a região e resolver um pro-
blema habitacional da épo-
ca. Segundo Bruno Augusto 
de Souza e Janes Socorro da 
Luz, autores do estudo “As 
novas centralidades e eixos 
comerciais em Anápolis”, 
produzido na UEG, muitas 
pessoas estavam se deslo-
cando para Goiás, especial-
mente, para Anápolis, após 
a criação de Goiânia, e não 
tinham como se estabelecer, 
permanecendo em pensões 
e pequenos hotéis. Por isso 
a importância do Bairro Jun-
diaí. 

INFRAESTRUTURA
“A localização estratégica 

do bairro na parte leste da 
região central, cortado por 
importantes vias arteriais e 
coletoras, além da presença 
de uma rede completa de in-
fraestrutura transformou o 
bairro em um local elitizado, 
o que atraiu atividades dife-
renciadas para o local, como 
restaurantes, bares, lojas de 
roupas, entre outras. A pre-
sença da Santa Casa de Mi-
sericórdia no local atrai as 
atividades ligadas ao setor 
de serviços de saúde, clíni-
cas, laboratórios, consul-
tórios, farmácias, entre ou-
tras”, afirmam os autores.

Apesar da existência até 
hoje das construções mos-
tradas na foto antiga, essa 
não é uma característica da 
região central de Anápo-
lis, que ao longo dos anos 
observou a demolição de 
prédios que contavam a his-
tória da cidade. Sobre esse 
assunto, um artigo na Re-
vista Memória em Rede, de 
Ana Caroline Caixeta Silva 
e Milena D’Ayala Valva, fala 
sobre o centro pioneiro de 
Anápolis e a modernização. 

LEGADO 
“Ao andar pelo centro 

pioneiro de Anápolis, no-
ta-se que estamos em uma 
sociedade onde o legado do 
passado está em constan-
te eminência da perda, que 
convive com a renovação 
de fachadas, com demoli-
ções, em um processo de 
descaracterização parcial e, 
às vezes, total daquilo que 
é testemunho de uma épo-
ca e da história da cidade e 
de sua população, uma pro-
va da pequena ou escassa 
conscientização e do reco-
nhecimento da importância 
desses marcos de memória”, 
escrevem as estudiosas. Para 
elas, o desapego ao passado 
impulsiona um “contínuo 
demolir-construir”. 

Do largo de Sant’Ana, a gênese da cidade, o perímetro urbano se expandiu, inclusive com a criação do Jundiaí

Vazios deixaram de existir na 
zona central em uma década 

Imagem da década de 1950, comparada com outra atual, revela crescimento a partir da região onde nasceu Anápolis
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